

EL DIARIO

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año I.—Núm. 72

Palma de Mallorca.—Domingo 21 de Agosto de 1921

Precio: 10 céntimos

Consideraciones actuales

I. Por "el oro de Mallorca,"

Desde algunos años a esta parte nuestros artistas, nuestros escritores, nuestra prensa y todos los amantes de Mallorca se quejan a grandes gritos de la exportación de obras artísticas que se efectúa en esta isla. «El oro de Mallorca se va», dolíase un poeta. Asociaciones de amigos del arte y comisiones especiales para casos concretos, como el de Raixa, se han constituido al objeto de evitar y aminorar el despojo. Pocos días ha, un artista patriota y de talento, Feliu Elías, hacia un alegato en estas mismas columnas para la conservación de nuestras riquezas artísticas.

Como se ve, la propaganda es intensa y no amaina. Nunca, sin embargo, se había dado el caso de obtener menos eficacia. Sólo sabemos del «Institut d'Estudis Catalans» que con su labor obscura del servicio de conservación de monumentos haya conseguido algún triunfo de este género.

Pero el problema es general y se plantea tanto en Mallorca, como en Cataluña, como en el resto de la Península. Por eso ha llegado ya, sin duda, la hora de que los poderes públicos se preocupen de él y procuren darle solución. Bien sabemos que hay una serie de leyes sobre monumentos nacionales, sobre exportación de objetos artísticos, sobre excavaciones y otros trabajos similares. Lo que falta, empero, es una ley total que no deje lugar a la salida casi libre de ese cúmulo de objetos de valor estético o arqueológico, fácilmente transportables y emigrables, que va desde la figurita prehistórica, pasando por todos los objetos de adorno, indumentaria, muebles y joyas, hasta el cuadro moderno.

II. Una ley sobre exportaciones artísticas

Precisamente ahora acaba de publicarse en Francia el reglamento de administración pública que determina los detalles para la aplicación de la ley sobre exportación de obras artísticas dictada en agosto del año pasado. Tanto la ley como el reglamento, en su parte general, nos ofrecen excelente ejemplo y estímulo. Los detalles de la parte que se refiere a organización burocrática ya nos parecen menos ejemplares, sin que los creamos malos.

Por la ley queda a merced de una autorización especial del ministerio de bellas artes toda salida de muebles anteriores a 1830, obras de pintores, grabadores, dibujantes, escultores, decoradores, fallecidos desde más de veinte años a contar de la fecha de la exportación, como también de objetos procedentes de excavaciones practicadas en Francia... La ley establece también que los objetos cuya exportación se autorice estarán sujetos a un gravamen de salida de 15 a 25 por ciento.

Veamos, en síntesis, aplicación de la ley. Los exportadores deben hacer una declaración en que se anuncie la descripción de los objetos: materia en que están hechos, sus dimensiones, la época de su ejecución y su valor. Si se trata de pinturas, escuras, grabados o decoraciones, debe constar el nombre del autor y año de su fallecimiento.

Hay reglas especiales para cuando el exportador es un comerciante. Las declaraciones sólo pueden entregarse en las oficinas de aduana de las catorce principales ciudades francesas. El ministro de instrucción pública y bellas artes designa, en cada una de estas ciudades, uno o varios representantes o agentes encargados de apreciar el carácter artístico de los objetos presentados para exportar.

Si por el examen resulta que los objetos pueden ofrecer un interés nacional histórico o artístico, se avisa al interesado y se suspende la exportación. La resolución definitiva debe tomarse antes de transcurrir un mes desde la declaración en la oficina de aduanas. El ministro, asesorado por un comité técnico, dicta la resolución.

Esta puede consistir, según los casos, en autorizar la exportación, o bien prescribir la compra, o bien hacer inscribir los objetos en cierta lista de clasificación. Cuando se manda la compra por cuenta del Estado, de la provincia, del municipio o de un establecimiento público, el precio que se paga al interesado es el mismo indicado en la declaración.

Se dan otras reglas para los detalles y para casos especiales, como también para la formalización y control de declaraciones. Pero, el meollo de la ley y su reglamento es lo que llevamos resumido. Con idéntico espíritu ¿no sería posible aplicar en España una ley similar? ¿No habría uno de nuestros diputados que la proyectara, defendiera e impulsara? Podría tener todo el valor de una noble ejecutoria.

NUESTROS COLABORADORES

MAURA

Interpretaría mal mi pensamiento, quien se figurara que llevado por una fe repentina en todos y cada uno de los hombres que componen el actual gabinete, creo yo un deber patriótico el silencio y el abandono de toda crítica ante el desarrollo de su esperada obra de gobierno. Nada de eso; esta crítica es un derecho inalienable y además un deber; pero siempre, y más que nunca en circunstancias como las presentes, debe ejercerse con espíritu elevado y con ánimo de cooperar a aquella obra por poco que la buena fe la inspire, no de impedir cualquier eficacia por miserables envidias y rivalidades políticas.

Además, plenamente convencido de que nuestros gobiernos no merecen en general la confianza del país, creo empero que si la tuvieran se esforzarían un poco en corresponder a ella. Esta confianza resulta siempre un noble estímulo. En igualdad de condiciones, será mejor el gobernante que cuente con la fe de su pueblo.

La opinión, en cierta manera, tiene razón siempre; y en un país donde es ésta tan débil, no debiera dejarse nunca sin aprovechar la fuerza que representan sus movimientos. Es bien sensible el que se ha producido en favor del gobierno constituido recientemente y sobre todo en favor del hombre que la preside, que, con todos sus errores políticos y todos sus vacíos

que notamos en él los que tenemos un concepto algo más «napoleónico» del hombre de estado completo, sigue gozando de un prestigio excepcional a prueba de desengaños. Se ha dicho, y algo hay de verdad sin duda, que la masa de la nación, deslumbrada por ciertos efectismos, atribuyó a Maura todas las cualidades que estaban en su deseo. Pero hay algo en nuestro paisano—aunque queramos reducirlo a un sentido de la dignidad política más elevado de lo que se acostumbra entre los del oficio y a un mayor desinterés y pureza de intenciones,—que ha resistido persistentemente en el seno de la opinión todos sus vaivenes, que ha resistido las equivocaciones del propio Maura por todos apreciadas, y la decepción de quienes habían puesto en él una fe mesiánica y hasta las apoteosis de cierto maurismo que llegó a poner a su figura una aureola digna de Mella o de Senante.

Sería injusto negar realidad política a ese algo que a los ojos de todos, partidarios y no partidarios, distingue al actual presidente del grueso de los políticos. Sería, además, antipatriótico querer matar ese prestigio que le circunda.

ALANIS.

PLUMAS AGENAS

LA ISLA SIN FLORES

Otra de las crónicas de F. Hernández-Casajuana en nuestro colega «La Correspondencia de Valencia» está dedicada a la hermana Ibiza. Dice el cronista valentino:

El archipiélago balear, la isla de Ibiza, es la monada de la casa. Es esta isla una dormida cordillera con valles tumultuosos. Apenas hay regadío.

Es ésta una isla sin flores. Sin más aroma que el del romero, el tomillo, el de los pinos y el salobre del mar que la rodea.

Ibiza está sobre un monte que domina la bahía de su puerto.

Cada calle es un escalón y todos miran al puerto.

Al dominar la altura que corona la Catedral, el palacio episcopal, el Museo Arqueológico y el castillo militar, se ven claros los antiguos cerros amurallados que, escalonados, hacían inexpugnable esta plaza.

Veintiseiete familias poblaron esta isla, y veintiseiete son los apellidos que dominan.

Una característica de esta isla es que no hay ladrillos, ni los ha habido nunca. Por eso las viviendas son pequeñas. Poco solar y muros espesos.

Otra saliente son las escaleras verticales, las que, al subir, es inútil ser galante y decir a las señoras: Ustedes delante.

Sobre ser tan poco inclinadas las escaleras, no caben en las casas; muchas de ellas salen a la calle y arrancan desde la mitad de ésta, lo que da una variedad tortuosa al viandante.

Inútil decir que, a no ser en la explanada y en la parte baja, no transitan vehículos.

La pesca es la riqueza principal, y su pescadería circular tiene para todo de su patio luminoso un parral trepador.

Solamente dos carreteras cruzan la isla.

No hay más vías de comunicación. No las necesitarán tampoco.

Los payeses viven en aislados secanos. Pero completamente secanos. No hay fuentes ni manantiales. Pozos de agua filtrada del mar.

No saben leer. Solo se ven en la parroquia los domingos.

Viven en repartidas casas, todas blanqueadas; no hay núcleos notables de población; responde su agrupación por parroquias, cuya campana es bando, es aviso, es reloj, es almanaque, es guía, es todo.

Estas campanas de las iglesias ibicencas tienen un timbre que modula: llama, ordena, suplica y eleva el espíritu.

Una gran unción religiosa hace de esta isla un pueblo que todo lo espera de Dios y de la tierra que pisa.

El horizonte azul del mar que circunda la isla se funde con el azul del cielo.

La maldad no desembarcó aquí todavía.

Sin embargo, la pasión que la mujer inspira tuvo, por mucho tiempo, extendida en la isla una mancha de sangre.

Las rivalidades amorosas se resolvían a tiro limpio.

La disputa de un corazón la ventaba un arma y el fallo siempre era mortal.

Aquella ceguera pasó, porque se atenuó mucho el procedimiento que la mujer aquí emplea para ser conquistada.

El amor en esta isla merece párrafo aparte.

Y viendo los cortejos que desfilaron tomamos sombra en los pórticos de la iglesia de San Mateo, en el corazón de la isla, donde no suena el órgano porque es viejísimo, pero no falta música; en sus tubos han hecho nido los pájaros y son sus trinos los gorgoros del viejo órgano.

Escuchar es oír la voz de la tradición, que nos cuenta cómo el amor, aquí, se hace cabalgata para festejar a las atlotas, a las mozas...

Notas al día

CUENTAS DE MI DIARIO.—Se incurre en idéntico pecado desconociendo las grandes obras como desconociendo las grandes capitales.

Desconocer Venecia o Florencia, pongo por caso, es lo mismo que desconocer el «Faust» o la «Divina Comedia».

El ingenio es una hábil falsificación del genio.

A todas las artes se les reconoce una técnica menos al arte del escritor; pero también la tiene: es la cultura.

El «couplet» es una berruga que le ha salido al bello torso de la poesía.

Alguien ha dicho que las mujeres son libros abiertos. Sí, efectivamente; pero todos escritos por un mismo autor.

El artista que crea una obra está en una condición de Dios, y los artistas que la interpretan, en condición de apóstoles.

La aberración es plebeya, la lógica burguesa y la utopía aristocrática.

La erudición en un trabajo literario podrá ser un lujo, pero nunca una elegancia.

Sentado en un banco de un paseo, bajo un olmo que cobijaba a manera de dosel, encontré a un hombre enfrascado en la lectura de un libro.

Procuré conversar con él y al cabo de un rato, después de haberse declarado ateo, díjome entre preocupado e irónico:

«Yo no creo en la posibilidad de que exista otra vida que ésta. Pero tengo la certeza de que si fuese dable «retrotraerme a la nada» y entonces, ya en la «nada», perdida toda noción de existencia actual, se me hablase de este mundo real, con todas sus «cosas», tampoco creería en él».

Un oficial francés ha declarado que nuestra acción en Marruecos exigirá un esfuerzo enorme si se pretende avanzar más de lo que se había avanzado.

Emite su juicio acerca de nuestro Tercio Extranjero, que es distinto de los tercios organizados en Francia.

La guerra moderna—dice—se hace más con material que con hombres, sobre todo para combatir a un enemigo que carece de aquél.

Los Estados Unidos han pedido al Gobierno italiano que le facilite los servicios de un ingeniero experimentado en la construcción de los dirigibles semirrigidos, y de varios otros expertos, para ayudar a construir en América naves aéreas iguales al «Roma», el enorme dirigible recientemente comprado a Italia.

El Gobierno italiano ha accedido y el ingeniero Celestino Uselli, inventor del «Roma», proporcionará los planos y dará instrucciones para la proyectada nave aérea americana. Los dirigibles americanos de la clase del «Roma» serán cinco metros menos largos que éste, (el «Roma» tiene 123 metros); de manera que pueden ser guardados en los hangares americanos que existen.

El señor Uselli está proyectando nuevos dirigibles, más grandes aún para Italia.

«Me propongo, dijo en un reportaje, principiar inmediatamente la construcción de un dirigible que tenga 46.000 metros cúbicos, que es el volumen máximo que puede ser contenido en los actuales hangares italianos. Esta nueva nave reemplazará al «Roma», pero no podrá volar sin descender, una distancia doble de la de éste.

La siguiente gran construcción que hará será la de un dirigible supergigante, semirrigido, para cuya construcción debo esperar la llegada de Alemania de los tres hangares colosales asignados a Italia. Construiré entonces un dirigible de 220 metros de largo, 34 de alto y 120.000 metros cúbicos de volumen.

Estará equipado con 24 motores de 250 caballos de fuerza de los cuales sólo la tercera parte será usada al mismo tiempo. Los otros 16 serán mantenidos en reserva, de manera que cada motor trabaje sólo 6 o 7 horas, y esté en reposo 10 o 12.

Este dirigible podrá volar diez días consecutivos, por consiguiente, podría dar la vuelta al mundo, descendiendo sólo una vez. Llevará cien pasajeros, además de una tripulación de 25 hombres y 10 sirvientes, y costará 19 millones de liras.

Mi principal deseo—terminó diciendo—es demostrar que un dirigible puede volar en cualquier tiempo y resistir cualquier tormenta, descendiendo sin necesidad de hangar, así como que, prácticamente, el dirigible es un buen negocio.

30 años atrás

21 Agosto 1891.—El número de toneles que hay sobre el muelle es tal que no sólo llenan la explanada vieja, sino también la parte que se ha ganado al mar frente a la Lonja. Ello hace presagiar que la campaña vinícola será fructífera.

—El Ministro de la Gobernación tiene ya ultimado el Decreto—que el día siguiente, 22, firma la Reina—creando la Delegación del Gobierno Civil en Menorca.

Gobierno civil

Desde hace varios días el señor Montis viene devolviendo las visitas que le fueron hechas por autoridades, representaciones oficiales y personas de viso de esta ciudad, a raíz de su toma de posesión.

Respecto a la huelga de cordeleros, para cuya solución trabaja, nada nos quiso decir el Gobernador, diciendo que las negociaciones apenas están iniciadas y solo dará cuenta de las mismas, al conocer ya su resultado.

La impresión reinante acerca de la solución de esta huelga es pesimista.

Aun no ha recibido el señor Montis contestación al oficio que dirigió, a los pocos días de ocupar el cargo, al Director General de Agricultura, solicitando para Baleares una excepción en la disposición ministerial que prescribe la libre circulación interprovincial de subsistencias.

Efemérides mallorquinas

21 Agosto 1621

Murió el Virrey don Francisco Juan de Torres: el día siguiente se le puso en un túmulo forrado de bayeta en el aposento de palacio que salía al balcón con el manto blanco de Santiago.

22 Agosto 1601

Entraron en el puerto 45 galeras mandadas por Andrea Doria, y a su bordo el tercio de Nápoles.

LA VUELTA AL MUNDO EN DIRIGIBLE.

INFORMACION LOCAL

NOTAS MUNICIPALES

El adoquinado de la arteria central de Palma.—La liquidación de las Ferias y Fiestas.—El derribo de casas para el solar de la Casa de Correos y Telégrafos.—El señor Barceló deja la Alcaldía.—Otros asuntos

Ayer mañana se reunió la Comisión Municipal de Abastos y Arbitrios y acordó presentar en la próxima sesión del Ayuntamiento un dictamen suscrito por el Alcalde señor Barceló y Caimari y los concejales señores Oliver y Roca, Llabrés y Comas.

En dicho dictamen, después de un preámbulo en que se pone de relieve la conveniencia de que no subsistan en esta ciudad las calles de terriso, pues a más de las molestias que el polvo ocasiona a los transeúntes y vecinos puede ser el motivo para la propagación de infecciones, se propone al Ayuntamiento que acuerde proceder al adoquinado de las calles de la Unión y Olmos y de las Plazas de la Libertad, Constitución y Weyler.

Dichas obras de adoquinado propone el dictamen que se realicen al amparo del R. D. que dictara, en 31 de Diciembre de 1917, cuando su paso por el Ministerio de Hacienda don Juan Ventosa.

Como la parte de dicho gasto que corresponde satisfacer al Ayuntamiento, en virtud de dicho R. D., asciende a 277.139'18 pesetas propone la Comisión que se satisfaga con cargo al saldo que ha quedado a favor de la Corporación Municipal, como consecuencia de la actuación realizada en materia de subsistencias y para ello se formulará el oportuno presupuesto extraordinario.

Acordó también dicha Comisión enagenar, mediante subasta pública, los bienes propiedad de la Corporación que han sido utilizados en las diferentes expediciones de aceite que ha adquirido el Ayuntamiento.

Acordó finalmente encargar al señor Barceló y Caimari la redacción de una Memoria, que será presentada al Ayuntamiento, en la cual se dé cuenta de la actuación desarrollada por la expresada Comisión de Abastos.

Mañana será presentado al Ayuntamiento el dictamen formulado por la Comisión de Ferias y Fiestas, acompañado de la Memoria redactada por dicha Comisión, referente a la celebración de las fiestas.

El estado económico resultante es el siguiente:

Ingresos por donativos, acciones y recaudación de festejos	74.434'30
Total de gastos por todos conceptos	74.325'47

Superávit líquido 108'83

A esta cantidad hay que añadir el valor que tienen todos los materiales que adquiriera la Comisión con motivo de las Fiestas y que, naturalmente, quedan ahora de propiedad municipal.

Ayer se reunió la Comisión de Reforma Interior, ante la cual comparecieron otros propietarios de casas que deben ser derribadas para contar con solar para la Casa de Correos y Telégrafos.

La Comisión convino con dos propietarios la adquisición de sus fincas.

Son dichos propietarios don Jerónimo Amengual Oliver, que cede al Ayuntamiento la casa número 3 de la calle de

Maimó, por 17.000 pesetas; y doña Francisca Torá que cede la casa número 9 de la calle de la Soledad, por 2.350 pesetas.

Se ocupó también la Comisión de la idea a que hacíamos referencia en nuestro número de ayer de rodear de cierta solemnidad el derribo de la primera piedra de las casas adquiridas por el Ayuntamiento para disponer de solar para la citada Casa de Correos y Telégrafos.

Estimó la Comisión que el tiempo de que se dispone es muy escaso para organizar debidamente dicho acto ya que para él tendrían que circularse muchas invitaciones y además hacerse otros preparativos para perpetuarlo, y por todo ello desistió de celebrar con solemnidad dicho derribo.

En vista de ello, el Alcalde dió órdenes de proceder desde luego al derribo inmediato de la casa ya desalojada por los inquilinos y continuar luego activamente la demolición.

La primera casa que se derribará es una de la calle de la Birretería.

Se nos dijo ayer en la Alcaldía que el Director de la colonia escolar establecida en el Arenal don Bartolomé Terrades el día siguiente de llegar la colonia a su destino escribió al Alcalde dándole cuenta de la llegada e instalación de la misma y que a partir de entonces son ya varias las veces que se ha dirigido el señor Terrades al Alcalde, dándole cuenta del desarrollo y marcha de la colonia puesta bajo su experimentada dirección.

Ayer se celebró en el salón de sesiones una subasta, que presidió el concejal don Antonio Moragues, para adjudicar la construcción de cuatro grupos de seis sepulturas de segunda clase cada uno en el ensanche del cementerio católico de esta ciudad.

El tipo de subasta era de 8.873'62 pesetas y se presentaron tres pliegos: uno de don Sebastián Crespi Puigserver, otro de don Antonio Balaguer y Tugores y otro de don Miguel Rosselló y Ginard.

La subasta fué adjudicada provisionalmente al postor señor Crespi, por ser su proposición la más ventajosa para el Ayuntamiento.

El señor Crespi se obliga a verificar dichas construcciones por 8.860 pesetas o sea con una baja de 13'62 pesetas respecto del tipo de subasta.

El Alcalde señor Barceló y Caimari presentó ayer, como dijimos, la dimisión de su cargo y cesó en el ejercicio del mismo; tomando posesión de la Alcaldía, con carácter interino, el primer teniente de alcalde don Antonio Oliver y Roca.

Es, sin duda, halagüeño y honroso para el señor Barceló que su último acto, con el que se cierra esta su actuación de Alcalde, haya sido la orden de comenzar el derribo de las casas adquiridas para destinar el terreno resultante a solar para Casa de Correos y Telégrafos, ya que tanto esta como la apertura de la nueva gran vía del Borne a la Plaza de Cort, que el derribo de aquellas casas origina, son mejoras de suma importancia para nuestra ciudad.

una palabra, todos los deportistas en general que deseen cooperar al éxito de la loable iniciativa, nos tienen completamente a su disposición.

«La Tribuna» dice: «LA SOCIEDAD VELOZ SPORT BALEAR.—El patriótico rasgo de esta entidad ha sido acogido con tan grandes simpatías en todas partes, que podemos dar por descontado el éxito de su iniciativa.»

En la Casa de Socorro

Ayer fueron asistidos: Jaime Bernat, de 16 años de edad, habitante en la calle de Capellanes, 7, de una herida contusa en el dedo pulgar derecho que sufrió a consecuencia de una caída.

—Antonio Carbonell, de 42 años, natural de Santa Margarita, que sufrió un magullamiento en el dedo índice de la mano derecha, trabajando.

—Miguel Bosch, de 9 años, que vive en la calle de la Fábrica, 25, que padece una herida contusa en el labio inferior, consecuencias de una caída.

Servicios de la Guardia civil

La Guardia civil del puesto de Santa Margarita ha comunicado al Gobernador que hallándose prestando servicio en la carretera que conduce desde aquel pueblo a Inca, al llegar a la finca denominada «Son Rebassa» propiedad del vecino Bartolomé Grimalt Nadal, sorprendió a Miguel Pomar Moncadas (a) Bosquet en el momento en que, provisto de una espuela, se apoderaba de las almendras de dicha finca.

Con el atestado al efecto instruido, el Pomar ha sido puesto a disposición del Juzgado.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma. Jefe de día.—El Comandante de Palma D. Avelino Banquells. Imaginario.—El Comandante de id. don Jaime de Oleza. Hospital y provisiones.—7.º capitán de Artillería.

Vigilancia.—Zona oriental.—16.º Oficial de Palma.—Zona occidental.—17.º Oficial de id.

D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor, José Miranda.

Orden de la Plaza del día 20 de Agosto de 1921

El lunes próximo, 22 del actual, a las 9 de la mañana, se verá y fallará en Consejo de Guerra ordinario de Plaza en la Sala de Juntas del Cuartel del Carmen la causa instruida contra el artillero 2.º de la Comandancia de Mallorca, Juan Mateu Salom y el paisano Juan Clar Mestre, por el delito de hurto de mantas de acuartelamiento, constituyéndose dicho Consejo con el personal cuyos Cuerpos, clases, nombres y apellidos se consignan a continuación.

Los Oficiales de esta guarnición, francos de servicio, asistirán al acto de la vista con arreglo al párrafo 3.º, artículo 506 del vigente Código de Justicia Militar.—El General Gobernador, Vallejo.—Comunicada.—El Coronel Sargento Mayor, José Miranda.

Formarán el Consejo: Presidente, Teniente Coronel de Artillería don Francisco León Garabito y Fons.

Vocales.—Capitanes don Francisco Jiménez Verger y don Pascual Zaforteza Villalonga, de artillería; don Pedro Sampol Guardiola y don Carlos Campos Bedmar, de infantería y don Mariano Zaforteza Villalonga, de artillería.

Suplentes.—Don José Marqués Talet y don Antonio Torrens Truyols, de artillería.

Vocal ponente.—Teniente Auditor de Junta don Mateo Zaforteza Musoles.

Residencia.—Accediendo a lo solicitado por el teniente general don Francisco San Martín y Patiño, ha sido éste autorizado para trasladar su residencia a Palma de Mallorca.

Destinos.—Ha sido nombrado ayudante de campo del Gobernador militar de Mallorca el comandante de Infantería don Antonio Antelm Riera, cesando en dicho destino el teniente coronel don Ramón Servet Fortuny.

Ascensos.—En propuesta extraordinaria de ascensos se les concede el empleo superior inmediato a los alféreces de Infantería don José Alorda Bujosa y don Francisco Verd Estela, del regimiento de Palma; don Jerónimo Llompart Gelabert, del de Inca; don Manuel Urbarry Barutell, don Juan González del Valle Rosado y don Antonio Pons Albertí, del de Mahón.

Aptos para el ascenso.—Han sido declarados aptos para el ascenso los alféreces de Infantería don José Santiago Molina, don Eduardo Márquez Soler y don Antonio Fuster Rusinyol.

Cruces.—Al alférez de Infantería don Francisco Giménez Velasco le han sido permitidas cinco cruces de plata del Mérito Militar, por otras de la misma Orden y distintivo rojo.

Voluntariado de Africa.—El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica la siguiente circular:

«Excmo. Sr.: La orientación constante señalada en toda la legislación referente a nutrir el Ejército de Africa del mayor número de voluntarios se ha manifestado en sucesivas disposiciones, encaminadas todas ellas a facilitar el voluntariado en beneficio de los soldados procedentes de reemplazo; y considerando que esta tendencia, que ha venido estimándose como benéfica para la misión de nuestro Ejército en aquellos territorios, es cada día más necesaria para la eficiencia de las unidades que nutren aquel repetido Ejército, el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que la real orden de 24 de enero de 1920 (C. L. núm. 28), que se refiere tan sólo a voluntarios sin premio, se considere ampliada en el sentido de ser aplicables sus preceptos a los individuos reenganchados sin que éstos pierdan los beneficios que como tales disfrutaban.

De real orden lo digo a V. E. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde a V. E. muchos años. Madrid 16 agosto de 1921.—Cierva.

Deportes

Foot-ball

Hoy domingo, a pesar del intenso calor reinante, a las cuatro y media de la tarde, medirán sus fuerzas en el campo del Molinar, propiedad de «La Protectora», un equipo de los de esta Sociedad con el team «La Metalúrgica».

No deja de ser un partido que puede resultar muy interesante puesto que para jugar en la actual época, de sol insolente y calor asfixiante, se necesita voluntad, y más que esto, un desbordamiento de afición al deporte británico, motivo el cual que nos permite esperar que la lucha irá acompañada de fuerte empuje en obtener la victoria.

De nada, o de casi nada, ha servido el que hayamos dicho en las columnas de este periódico que el futbol en verano es anti-sportivo y perjudicial, pero... ¡la acción gobierna!

Deportistas de 100 kilos

En París acaba de empezar nuevamente su actuación en el campo del sport la famosa Sociedad de los cien kilos, que como su nombre indica está reservada a aquellos individuos que alcancen por lo menos un peso de cien kilos.

Sus asociados cultivan las carreras a pie, la natación, el ciclismo y el purlball.

El presidente de dicha Sociedad pesa 316 libras y el socio de mayor peso alcanza el de 340 libras.

¡Véase como los hombres de peso se dedican al sport!

La campaña marroquí

Su repercusión en Mallorca

Leemos que en la sesión que celebrará mañana el Ayuntamiento se presentará una proposición encaminada a que el Municipio siga pagando sus sueldos a los empleados suyos que sean movilizados a consecuencia de los sucesos de Melilla. Actualmente sólo se halla en tal caso el señor Henales, oficial de Contaduría.

El día de la fiesta de San Magin en el arrabal de Santa Catalina, las señoras y señoritas de la Cruz Roja llevaron a cabo una colecta para los heridos en Melilla.

Entre los nombres de clases e individuos de tropa prisioneros en la cábila de Beni-Urriaguel figuran los siguientes: Jacinto Ros, Antonio Rosselló, Ramón Vidal, José Roca, Jaime Calvet y José Pons.

Vida Marítima

Movimiento del puerto Sábado 20

Entradas

Procedente de Barcelona, el vapor correo «Rey Jaime I», capitán don Jaime Estarellas, con pasaje y carga general; entre ella, 850 sacos de harina, 70 sacos de azúcar y 30 bidones de aceite de oliva.

—Procedente de Argel, el vapor «Beller», capitán don Jaime Mulet, con 144 pasajeros y un pico de carga.

—Procedente de Altea, el laud «Antonia», patrón don José Barber, con carga de patatas y cebollas. Consignatario, Sucesores de B. Estela.

—Procedente de Alicante, el laud «San Antonio», patrón don J. Rives, con 60 toneladas de cebada. Consignatario, La Comercial S. A.

—Procedente de Santa Pola y Alicante, el pallebote «Paco Bonmati», patrón don José Botella, con carga de cebada, vino y sal. Consignatario don Gabriel Mulet.

—Procedente de Valencia, el laud «San José», patrón don B. Salom, con carga general. Lo despacha don Valentín Schembri.

Salidas

Para Alicante e Ibiza, el vapor correo «Balear», con pasaje y carga.

—Para Barcelona, saldrá hoy, a las 9 de la noche, el vapor correo «Beller».

Quedaron despachados

Para Valencia, el pallebote «Miguel Caldentey», con carga de corteza de encina y tablilla.

—Para Bona, el pallebote «Paulita», con lastre.

—Para Valencia, el laud «Maria», con carga de tablilla y almendrán.

—Para Taragona, el laud «Miguel», con carga de abonos químicos.

—Para Orán, la goleta «Capitán Planas», con carga de tránsito de Marsella.

—Para Valencia, el laud «Dolores Cerveró», con carga de corteza de encina y otros.

Servicio de vapores correos de Baleares

DOMINGO

De Palma para Barcelona a las 21.

De Barcelona para Palma a las 20'30.

De Alcudia para Mahón a las 8.

De Alcudia para Ciudadela a las 8.

LUNES

De Palma para Barcelona a las 21.

De Barcelona para Palma a las 20'30.

De Barcelona para Mahón a las 18'30.

De Palma para Ibiza a las 22.

De Ciudadela para Palma a las 19.

Comisión Provincial

Ayer mañana se reunió, en el Palacio de la Diputación, la Comisión Provincial, presidiéndola su vicepresidente don José Sampol y asistiendo los vocales don Mateo Contesti y don Emilio Morales.

Fueron adoptados los siguientes acuerdos.

Informar al Gobernador que procede desestimar los recursos interpuestos por don Juan Copas Martí y don Juan Moya Pons contra una providencia del Alcalde de Sineu imponiendo a cada uno de ellos una multa de 25 pesetas.

Pasar a informe del Negociado correspondiente los recursos interpuestos por don Jaime Silveiras Vidal y otros vecinos de Inca contra un acuerdo de aquel Ayuntamiento referente a la aplicación del R. D. dictado en 31 de Diciembre de 1917 por el ministro de Hacienda señor Ventosa.

Admitir la renuncia presentada por don Juan Oliver Feliu del cargo de Auxiliar de la Depostaria Provincial.

Encargar al Arquitecto provincial que pase a San Juan Bautista (Ibiza) con objeto de levantar el plano de varias calas.

Fueron luego despachados algunos asuntos de trámite y se levantó la sesión.

VASOS CRISTAL para agua muy reforzados y grandes a 50 céntimos

L.A. CARTUJA



MATERIAL SANITARIO :: DE TODA CLASE ::

CASA BUADES

Monjas, 12 y 14

SEÑORA

Que desea establecerse, desearia otra señora de la zona. Dirigirse calle Unión, 83.—PALMA.

MERCANTILES

MERCADO DE BARCELONA

(Información especial para EL DIA)

Ha sido relativamente escaso el movimiento del mercado durante estos últimos días, pero si bien las transacciones efectuadas no han sido de importancia, la tendencia alcista se ha manifestado en gran número de productos, entre ellos los azúcares, café, cacao y algodones, de tan corriente consumo.

Reacción lentamente el mercado de vinos. Todavía se efectúan pocas ventas, pero se supone que en breve plazo la situación habrá variado y se adquirirán grandes partidas con destino a los mercados exteriores.

En la Lonja empiezan a hacerse ofertas de trigo y demás cereales de la reciente cosecha. Hasta la fecha no se han efectuado ajustes de importancia, por abundar en trigo las procedencias extranjeras. Los precios siguen acusando mucha firmeza.

En los demás renglones no ocurre nada de particular, sosteniéndose firmes las anteriores cotizaciones.

ACEITES.—De oliva.—Andaluz corriente bueno, a 200; Tortosa, finos a 239'13; Aragón de 260'86 a 282'60; todo pesetas los 100 kgs. Mercado encalmado.

De orujo.—De color verde primera, de 104'35 a 108'70; amarillo primera, de 121'74 a 126'09; idem segunda de 108'70 a 118'05. Todo ptas. los 100 kgs. sin envases.

De coco.—Blanco (con envase) a 200; Cochín, a 350; Palma, a 200; Cacahuete, a 190, ptas. todo 100 kgs.

De linaza.—Cruda, a 220; cocida, a 228; incoloro, a 250 ptes los 100 kgs.

En cajas 10 pesetas más por 100 kilos. ALCOHOL.—Precios sostenidos. Cotizaciones: Rectificados industriales de 96'97 grados, de 185 a 190; vínicos de 96'97 grados de 185 a 190; destilados, 95'96 grados, sin existencias; desnaturalizados de 88'90 grados, de 120 a 125; aguardiente de caña de 210 a 215. Todo pesetas el hectólitro sin envase.

ALCOHOL.—Se han expedido al consumo 4570 siendo el «stok» en plaza, de 98.960 balas.

El «fully good middling» cerró a 140 pesetas los 50 kilos o sea con alza de 2 pesetas.

ALGARROBAS.—Vinaroz, a 38'09; rojas, a 32; Mallorca, a 26'19; Ibiza, a 28'57; Tarragona, a 38'09; Valencia a 32'14; Chipre, a 29'16; Portugal, de 29'46 a 29'76; Cádiz a 32'14 todo ptas. los 100 kgs.

ARROCES.—Bomba de 108 a 120; Benlloch de 63 a 62; ptas. los 100 kgs.

ARVEJONES.—Navarra, a 70; Benicarló, a 45 ptas. los 100 kgs.; Calaf de 32'85 a 33'57 ptas. el hectólitro; Sevilla redondos, de 47 a 48 pesetas los 100 kgs.

ALFALFA.—De Urgel, de perimra a 18'50; segunda a 16'25; paja de Urgel, a 13'50; cortado Aragón, a 13'25; para embalaje, a 15'50; para relleno, de jergón, a 16. Todo pesetas los 100 kilos, sobre vagón estación Barcelona.

ALMENDRAS.—Regulares existencias. Los almacenistas cotizan: Mallorca corriente a 340 pesetas los 100 kgs., escogida, a 390, esperanza primera Tarragona a 400, común 340, mollar en cáscara a 180.

ANIS.—Nueva cosecha. Aragón a 150 pesetas, Mancha a 170 los 100 kgs.

AVELLANAS.—Negrita a 130 pesetas los 100 kgs., cribrada a 125, corriente a 120.

AZAFRAN.—Cotizase. Motilla a 235, superior a 230, Aragón de 180 a 195 pesetas el kilo.

CARBONES MINERALES.—Los precios de los carbones acusan alguna flojedad.

Los fletes de Asturias están más flojos alrededor de 16 pesetas. Gijón Barcelona y los carbones bajan a causa de los arribos de Inglaterra.

Cotizase en plaza como sigue: Ingleses: Cardiff a 120, fragua Rhonda a 150, Newcastle a 110, llama a 120, cok Garesfield a 169.

Astorianos: Cribado a 125, galleta a 110, granza de 95 a 400, menudo de 75 a 95, según calidad.

Todo pesetas los mil kilos sin descuento.

CEBADA.—Comarca de 38 a 40, Marzucos de 35 a 35'50 pesetas los cien kgs.

CACAOS.—Mercado firme. Se cotizan: Guayaquil, aroba superior, nueva cosecha a 4'15, Caracas, clase superior a 5'95, idem corriente a 4'60. Fernando Póo superior a 3'20, id. de primera a 3'10, corriente a 2'80, id. bajo a 2'50. Cuba a 2'60 pesetas kilo.

CAFES.—Es de marcada alza la tendencia del mercado. Cotizase: Caracolillo Puerto Rico a 260, idem Santos a 495, Puerto Rico Yauco a 575 a 590, Puerto Rico Hacienda a 560, Caracas a 520, Colombia a 480, Puerto Cabello a 420, Santos de 110 a 415 pesetas los cien kgs.

DESPOJOS.—Cotizamos: Salvado de 4'28 a 5'00, salvadillo de 4'64 a 5'35, menudillo a 5 pesetas los 100 kgs.

FRIJOL.—Extraojeros de 30 a 40 pesetas los 100 kgs. Castillas de 80 a 90.

FRUTAS Y HORTALIZAS.—Ajos, primeras de 35 a 40 pesetas la docena de ristras, segundas de 30 a 40.

Patatas, Bufé de 24 a 25 pesetas los 100 kgs. bolado, pais de 28 a 30, bolado Valencia de 34 a 35.

Uva, planta Valencia de 10 a 12 pesetas los 100 kgs., idem picapoll de 7 a 9.

Tomates, país de 2 a 4 pesetas los diez kilos.

Pera, Aragón de 10 a 12 pesetas los 10 kilos.

Manzanas, Aragón de 6 a 8 pesetas los 10 kilos.

Melocotones de 10 a 14 pesetas los 10 kilos.

Berenjenas de 8 a 10 pesetas cien.

Limones de 10 a 14 pesetas cien.

Plátanos de 1'50 a 1'80 pesetas docena.

Melones, Valencia de 14 a 18 pesetas docena.

Sandías de 15 a 20 pesetas docena.

GARBANZOS.—Andalucía, blancos de 45 a 90, pelones de 45 a 90, alfarnates de 90 a 100, morunos número 29 de 60 a 62, id. número de 45 a 50, id. número 27 de 40 a 42 pesetas los 100 kgs.

HABAS.—Extremadura de 58 a 59, Marzucos de 48 a 49 pesetas los 100 kgs.

HABICHUELAS.—Valencia Pintada a 50, Amonquili a 62, cocoblanco de 43 a 44, Comarca a 67. Todo pesetas los 100 kgs.

HARINAS.—Extra blanca número 1 de 68 a 70, superfinas blancas número 2 de 65 a 66, entera libre de 68 a 69, número 4 segundas a 41'56, terceras a 35, cuartas a 28'33, extra fuerza número 1 a 74 pesetas los 100 kilos.

MAIZ.—Plata de 31 a 32, Danubio a 32 pesetas los 100 kgs.

TRIGOS.—Candeal Castilla de 48 a 50, Aragón de 52 a 52'50, Extremadura a 46 pesetas los 100 kgs. sobre vagón origen.

VINOS.—Mercado encalmado. Precios sostenidos.

Panadés, blanco a 2, tinto a 1'75, rosado a 1'75, Campo de Tarrago a 2, 1'80 y 1'90, priorato, tinto a 2, Villanueva y Geltrú, tinto a 1'75, Igualada, tinto a 1'50, Martorell, a 2 y tinto a 1'80, Mancha, blanco a 1'60, Alicante, tinto a 1'90, Valencia, tinto a 1'80.

Mixtela blanca a 3'25, tinta a 3'10, moscatel a 4. Todo pesetas por grado y hectólitro y mercancia puesta en bodega del cosechero.

Barcelona 19—8—921.

Mercado de Palma

Aceite superior. a 290'00 ptas. 100 ls.

Aceite corriente 2.ª a 205'00 »

Almendrón cáscaras a 110'00 »

Albaricoque. a 40'00 »

Algarrobas. a 19'00 »

Almendrón. a 387'50 »

Alubias blancas. a 55'00 »

Aroz. a 70'00 »

Arroz. a 38'00 »

Candeal. a 43'00 »

Cebada. a 37'00 »

Cocorrosas. a 83'00 »

Habas de cochina. a 45'00 »

Habas para ganado. a 40'00 »

Maíz. a 44'00 »

Trigo. a 42'00 »

Carbón encina (superior) a 27'00 »

Id. corriente a 24'00 »

Leña de olivo a 3'00 »

Id. de pino (seca) a 2'70 »

Huevos. a 3'00 la docena

Llegaron ayer de Barcelona el concejal don Nicolás Brondo, el oficial de las oficinas de la Transmediterránea en Barcelona don Bernardo Bordoy, el radiotelegrafista señor Colomer y el escultor catalán don José M.ª Camps.

Con objeto de pasar un temporada junto a su familia llegó nuestro paisano y amigo el tenor de ópera don Juan Nadal.

Procedente de San Sebastián llegaron los aristócratas don Joaquín Morales y Gual y don Nicolás Cotoner.

Con éste vinieron su esposa doña Dolores Gual de Villalonga y su hermana doña María Fernández Cotoner.

Ha sido viaticada la respetable señora doña Francisca Villalonga Matheu, tía política del gobernador don Raimundo Montis.

Hacemos votos por su restablecimiento

GACETILLA

SORTEO.—En el domicilio de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, Lulio 2; mañana lunes, día 22, tendrá lugar un sorteo público para distribuir entre sus imponentes: un premio de 300 ptas; uno de 200; uno de 100 y cien de 25 ptas. cada uno.

El acto comenzará a las seis y media de la tarde.

MUSICA.—La Banda Mallorquina, ejecutará el siguiente programa de 7 y media a 9 y media de la noche de hoy en el Paseo del Borne:

Paso-doble «Triunfo y Gratitud», J. B.—Polka concierto «Moro Musa», C. Mayol.—Himno patriótico «Canción del Soldado», Serrano.—Fantasía «Capricho de una Reina», Alonso.—Vals «Flor de invierno», Kessels.—Paso-doble «Perfecta Casada», Alonso.

NO HUBO SUSTRACCION.—En la edición de ayer dimos la noticia de que a don José Binimelis, en el trayecto del Molinar de Levante a Palma, en un tranvía, le habían sido sustraídas 250 pesetas.

La noticia la recogimos de la inspección de vigilancia a la que denunció el señor Binimelis el hecho. Anoche nos manifestó el inspector segundo jefe, señor Homar que el referido señor Binimelis había comunicado a aquel centro policiaco que al regresar a su domicilio halló el dinero que creía le habían sustraído.

¡Culcúlese el que alegrón tuvo el señor Binimelis!

La romería de San Bernardo

Con menor animación que en años anteriores se ha celebrado en el caserío de «La Real» la romería que los vecinos de aquel lugar dedican a San Bernardo abad de Claraval.

Anteayer, en la Iglesia, con tal motivo se celebró fiesta religiosa. A las cinco y cuarto de la mañana comenzó un turno de misas que siguió hasta las ocho. A las ocho y media hubo Tercia y Misa solemne, predicándolas glorias del Santo Abad el Rdo. P. Vives, de la Compañía de Jesús.

Al anochecer hubo rezo del Santo Rosario.

Por la noche hubo verbena y baile con gaitas.

Ayer, a las once de la mañana, se celebraron carreras de hombres en el trayecto comprendido entre «La Creu» y «La Real».

A las seis de la tarde, una banda de música ejecutó bonitas piezas de su repertorio.

La cantidad de los puestos de venta y chucherías no ha desmerecido de la de años anteriores, pero sí la concurrencia de romeros, que ha sido más escasa.

Entre Establecimientos «La Real» verificó el transporte de viajeros un autocamión. De Palma salieron carruajes.

Esta tarde, a las cinco, se celebrarán carreras de cintas frente a los predios «Can Oleo» y «La Real».

Los ciclistas que desean tomar parte en dichas carreras podrán suscribirse hasta una hora antes de dar comienzo el espectáculo.

Pronósticos del tiempo

Para los días que restan de la segunda quincena del presente mes hace Sfeijoon los pronósticos siguientes:

Del 18 al 19, se señalarán bajas presiones en el Mediterráneo que producirán alguna lluvia o tormenta local en las regiones vecinas a dicho mar.

Del 20 a 23, estarán lejos de nosotros los centros perturbadores, dominando el buen tiempo en la Península, excepción hecha del lunes 22, en que pasará por el NO. de Francia un secundario que influirá en nuestras regiones septentrionales.

Cambiará el estado meteorológico el miércoles 24, porque se formará una depresión en el saco de Cádiz que ocasionará tiempo nubuloso y algunas lluvias o tormentas de corto radio, particularmente en la mitad meridional, con vientos del primer cuadrante.

Del 25 al 26, evolucionará por Andalucía y Castilla la Nueva la referida depresión del saco de Cádiz, no sin causar algunas lluvias y tormentas locales, especialmente desde el S. de la Península al Centro, con vientos de diverso rumbo.

El sábado 27, actuará una depresión en la bahía de Vizcaya y otra secundaria se señalará en el Mediterráneo. Estos elementos de perturbación producirán lluvias y tormentas, singularmente desde el Cantábrico al Centro y NE., con vientos del tercer cuadrante.

Del 28 al 29, se hallará en el N. de Italia la depresión mediterránea que se ex-

Academia Nadal-Cerdó-Jiménez

Constitución (Borne) 48-1.

Dirigida por los Capitanes de Artillería del mismo nombre Carreras militares, Ingeniería y Matemáticas Fundada en 1916

Resumen del resultado obtenido en las convocatorias militares en los años 1917 a 1920

En Infantería, 12 plazas. En Artillería, 11 plazas (con el n.º 2 en 1917 y el n.º 1 en 1919). En Ingenieros, 1 plaza. En Intendencia, 1 plaza.

Resultado en la convocatoria del año actual

APROBARON TODOS LOS EJERCICIOS

En Infantería. —Don Francisco Varell y Don Antonio Bonet.
En Artillería. —Don Gabriel Morell, Don Juan Pons y Don Antonio Bonet.
En Ingenieros. —Don Enrique Alcover (con el n.º 7 y con 8 meses de preparación).

APROBARON EL PRIMER GRUPO COMPLETO

En Infantería. —Sres. Nicolau, Simonet, Clar, Servera, Soriano, Garcías, Homar, Sitjar, Font, Truyols y Qués. TOTAL 11
En Artillería. —Sres. Ramis de Airellor, Villalonga Blanes, Palmer, Nicolau, Simonet, Clar, Servera, Soriano, Garcías, Homar, Sitjar, Font, Truyols y Qués. TOTAL 14

En Ingenieros. —Sres. Simonet, Sitjar, Palmer, Rodriguez, Alcover y Cardó. TOTAL 6
En Caballería. —Sres. Villalonga Blanes y Ramis de Airellor. TOTAL 2
En Intendencia. —Sres. Jaume y Cerdó. TOTAL 2

Para Octubre nuevo y espacioso local Académico con jardín, Gimnasio cubierto y salas de estudio.
Para informes y reglamentos, HARINA, 4-2.º

Curso Oficial, empezará en 15 Septiembre

Fábrica de BÁSCULAS, ROMANAS, PESAS Y MEDIDAS, ARCAS PARA CAUDALES DE ANTONIO JUAN SE HACEN REPARACIONES

tendrá hasta Argelia y el Estrecho. Mejorará la situación, pero estará algo perturbada en Levante y Andalucía.

El martes 30, dominará el buen tiempo en nuestras regiones.

El miércoles 31, se formará una depresión en el S. de Portugal, que ocasionará algunas lluvias o tormentas de corto radio, especialmente en la mitad meridional de la Península, con vientos del primero al segundo cuadrante.

Cámara Oficial de la Propiedad Urbana

Esta entidad ha recibido del Ministro de Fomento el siguiente telegrama: Ministro de Fomento a Presidente de la Cámara Oficial de la Propiedad Urbana. Me es grato saludar a esa Cámara de la Propiedad Urbana de su digna presidencia, esperando se servirá prestarme su valioso concurso en pro de los grandes intereses nacionales.

El Presidente de dicha Cámara le ha contestado con el siguiente: Ministro de Fomento, Madrid. Recibido su telegrama y al felicitarle por nombramiento ministro, envíole afectuoso saludo, ofreciéndole concurso esta Cámara para todo cuanto redunde beneficio intereses nacionales.

Presidente, el Marqués de la Torre.

Religiosas

Día XXI.—Santa Juana Francisca Fremiot de Chantal, viuda.

Cuarenta Horas Continúan en San Jerónimo dedicadas a san Bernardo, Exposición a las seis y media; a las nueve Tercia y Misa Mayor cantada por la Rda. Comunidad. Por la tarde a las siete, Rosario, Ejercicio de san Bernardo y Reserva.

—Hoy en la misa mayor de la Catedral, predicará el Rdo. Guillermo Vives.

—En los Capuchinos, a las siete de la tarde, el Rosario, los preces del Ritual y conferencia por el Director Rdo. P. Felipe Neri.

—En la parroquia iglesia de santa Eulalia, a las diez, Horas menores, Exposición y Misa Mayor con sermón por el reverendo don Jaime Sastre, Pbro.

—En Montesión, Misa de Comunión general, para los niños y socios del Patronato Obrero.

Día XXII.—San Timoteo, mártir.—Siendo sumo pontífice san Melquíades, vino a

Roma de Antioquia un hombre principal, llamado Timoteo, muy docto y bien enseñado en las divinas letras y fervoroso servo del Señor. Hospedóse en casa de Silvestre, que después fué Papa y Santo de grande nombre.

Estando Timoteo en Roma, comenzó a resplandecer con su vida inculpable y con su doctrina maravillosa confirmando a los fieles en la fe de Cristo, y convirtiendo con su predicación muchos gentiles, y alumbrándolos con la luz del Evangelio.

Ocupóse un año en estos santos ejercicios, y al cabo fué preso de Tarquino, prefecto; y viendo éste que por ningún camino le podía apartar de la confesión de Jesucristo, le mandó azotar cruelmente por tres veces; y después de haberle ahogado con una larga y dura prisión, y desoyuntado en el escote, y desgarrado el cuerpo con otros atroces tormentos, le hizo cortar la cabeza.

Silvestre secretamente llevó su cuerpo a su casa, y después una matrona poderosa, llamada Teodora, le sepultó en un huerto surya, en la vía Ostiense, cerca del sepulcro del apóstol san Pablo, en cuyo templo después honoríficamente fué colocado. Hace la Iglesia conmemoración el día de su martirio, que fué el 22 de agosto del año 311.

Cuarenta Horas

Terminan en San Jerónimo dedicadas a San Bernardo, A las seis y media, Exposición del Santísimo. A las nueve Misa mayor, cantada por la Rda. Comunidad. Por la tarde, a las siete, Rosario, Ejercicio de san Bernardo, solemnidad Te-Deum y Reserva de S. D. M.

CINE NUEVO

INSTALADO AL AIRE LIBRE SINDICATO, 209

Hoy Domingo 21. 7.ª Epoca de la siempra aplaudida serie

El Conde de Montecristo La comedia en tres partes titulada

Confianza fatal Y la cómica de gran risa

Disfraz poco acertado

Mañana lunes 9.ª y 10.ª episodios LIBERTAD por EDIE POLO y otras de gran interés.

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

Los sucesos de Marruecos

Abastecimiento de Melilla.-Los moros tratan bien a sus prisioneros.-Berenguer en Tetuan.-Encalla el "Puchol"-Manifestaciones del Alto Comisario.-Los soldados de cuota regalan dos autos.-Se suprime la censura.-Un relato del teniente Galindo

Abastecimiento de Melilla

Madrid 20 a las 4'30.—Comunican de Melilla que han comenzado a llegar grandes partidas de forrajes, paja y cebada, procedentes de Orán.

En el mismo puerto de Argelia se están preparando varias expediciones de ganado y de legumbres frescas y secas.

Tranquilidad en la zona francesa

Madrid 20 a las 4'30.—Las noticias que se reciben de Argelia comunican que en la zona francesa de Marruecos reina completa tranquilidad.

En cambio en la zona española fronteira a Berkane, posición francesa, se nota alguna efervescencia entre los cañiles.

Tiroteo en Cabo de Agua

Melilla 20.—En Cabo de Agua algunos grupos de moros han iniciado un tiroteo contra aquella posición.

El tiroteo fué aumentando durante la noche.

Nuestras tropas contestaron debidamente a la agresión.

El crucero «Princesa de Asturias», apesar del temporal que impedía acercarse a la costa, abrió un enérgico cañoneo contra los grupos de casas desde las cuales los moros molestaban la posición.

El espíritu de las tropas es excelente

Melilla 20.—Se ha observado que las tropas concentradas en esta plaza llegadas recientemente, poseen un excelente espíritu, y se hallan dispuestas para entrar en combate inmediatamente.

Ayer dieron un paseo militar recorriendo la Península de Tres Forcas.

Lo que cuenta un sargento de regulares

Melilla 20.—Ha llegado el sargento de regulares Saturnino Hernández.

Refiere que los enemigos le hicieron prisionero pocos días después del desastre de Annual.

Llevado a presencia de Abd-el-Krim, díjole éste que durante su cautiverio le respetarían la vida y le tratarían con consideración.

El cautiverio ha durado quince días, juntamente con 10 sargentos y 209 soldados.

He manifestado que días pasados vió, en camino de Alhucemas, al coronel Araujo y otros 27 oficiales.

Dice que Abd-el-Krim continúa enfermo a consecuencia de una insolación que tomó, cuando estuvo seis días en Monte Mauro conferenciando con los jefes de Beni Said.

El sargento de referencia ha declarado que el material que abandonó la tropa en su retirada está casi todo él inservible.

La caballería de exploración

Melilla 20.—Tres escuadrones de husares de la Princesa, con una compañía de ametralladoras, han verificado un largo paseo llegando hasta Daryk.

Cavalcanti satisfecho

Melilla 20.—El general Cavalcanti ha expresado públicamente la satisfacción que le ha producido el excelente estado en que halló los campamentos instalados, en los cuales se alojan las tropas llegadas de la Península.

Manifestaciones de Berenguer en Tetuán

Melilla 20.—Comunican de Tetuán que el general Berenguer, antes de partir de aquella plaza para la de Melilla, recibió a la colonia española a cuya cabeza iba el cónsul español señor López Ferrer.

Este habló en nombre de los reunidos, animando al general Berenguer a seguir la campaña con toda energía y ofreciendo el apoyo incondicional de la colonia.

El general Berenguer contestó que España vengaría duramente la traición que le han hecho, y ha prometido que no se daría ningún paso atrás.

Un vapor que conduce tropas encalla.—No será posible ponerlo a flote

Madrid 20 a las 4'30.—Dicen de Algeciras que al zarpar el «Vicente Puchol» para Melilla conduciendo la tercera batería ligera procedente de Getafe y constituida por 120 soldados y 124 caballerías encalló, en la bahía, en la Piedra Alhaja de los Patrones, señalada con una boya.

Los remolcadores intentaron ponerlo a flote.

Dúdase que lo consigan.

El general Villaiba, jefe del Campo de Gibraltar, subió al buque y ordenó el inmediato desembarco de las fuerzas que aquél transportaba.

Se suprime la censura

Madrid 20 a las 4'30.—El ministro de la Gobernación ha manifestado que mañana se levantará la censura.

De este modo, ha dicho, las noticias de la guerra podrán publicarse con 24 horas de anticipación.

Estas noticias podrán referirse a movimientos de tropa pero no a la distribución de fuerzas, situación de los buques de guerra, curso y planes de campaña y listas de bajas.

Soldados que intentan desertar

Melilla 20.—Tres soldados intentaron desertar, pero conocido su plan fueron detenidos.

Al ser conducidos al fuerte de Rostorgordo, quisieron huir.

Un centinela les hizo fuego, hiriendo a uno que es artillero.

El jefe de los moros

Melilla 20.—Ha llegado a esta plaza un soldado artillero, procedente de la guarnición de Annual.

Dice que todo continúa igual y que los moros están mandados por el conocido cañilero Libera.

Los moros tirotean varias embarcaciones, pero son castigados

Melilla 20.—Las tripulaciones de diferentes embarcaciones han comunicado a las autoridades que fueron éstas tiroteadas, al acercarse a la costa occidental de Tres Forcas, por los moros del poblado de Taurit.

Una pequeña columna cayó por sorpresa sobre el poblado, desarmando a sus habitantes.

Dos jefes del poblado fueron detenidos y conducidos a la plaza.

Los soldados de cuota regalan dos autos

Melilla 20.—Los soldados de cuota del batallón de la Princesa, que está instalado en Cabrerizas Altas han abierto una suscripción para regalar dos autos a dicho cuerpo.

El general Berenguer ha aceptado el ofrecimiento.

El soldado Luis Martins encabezó la suscripción con 5 mil pesetas.

Aprovisionamiento por Mar Chica

Melilla 20.—Se ha realizado el primer convoy por el interior de Mar Chica.

El convoy iba escoltado por una gasolinera.

Después de dejar la provisión que llevaba en la Restinga prosiguió su avance hasta Nador sin ser hostilizada.

Manifestaciones del Alto Comisario.—El rescate de prisioneros.—El comienzo de las operaciones.—La situación de Tetuán

Melilla 20.—Hoy ha llegado procedente de Tetuán, el Alto Comisario general Berenguer quien ha recibido a los periodistas rogándoles que se abstengan de publicar noticias relacionadas con los procedimientos a utilizar con los moros para la liberación de prisioneros.

Dijo que el comienzo de las operacio-

nes depende de la llegada de cuantos elementos se consideren necesarios.

Añadió que, respecto a Tetuán, reina tranquilidad completa aunque se han tomado las oportunas medidas de defensa.

Tiroteo en Cabo de Agua

Melilla 2.—Un grupo de moros se acercó a los adueros próximos a Cabo de Agua y abrió nutrido fuego contra nuestras fuerzas avanzadas, las cuales repelieron el ataque.

El crucero «Princesa de Asturias» secundó la defensa de nuestras líneas avanzadas.

Recibió un oficial herido.

Regreso del teniente Galindo.—Un relato

Madrid 20 a las 23.—Procedente de Melilla ha regresado a esta el teniente del regimiento de caballería de Alcázar don Martín Galindo, uno de los defensores de la alcazaba de Zeluán.

Dicho militar salvó su vida milagrosamente.

Cuando se rindió la fortaleza fué hecho prisionero estando cautivo durante nueve días hasta que fué rescatado por el coronel Riquelme quien lo rescató canjeándolo por un sargento sublevado de la policía-indígena.

Las doce noches pasadas en el parapeto de la alcazaba causaronle unas fiebres palúdicas que llegaron a producirle 41 grados de temperatura.

Galindo durante los tres años que hace que se halla de operaciones en Marruecos ha intervenido en más de cien hechos de armas.

El hermano de Abd-el-Krim

Su labor escolar en España

Madrid 20 a las 21.—La Residencia de Estudiantes ha enviado una nota a los periódicos diciendo que el hermano de Abd-el-Krim ingresó en la mencionada agrupación el 28 de octubre de 1917 en cuya época contaba 20 años de edad.

Vino con objeto de prepararse para el ingreso en la Escuela de Ingenieros de Minas.

Un distinguido geólogo, amigo de la Residencia, tenía la esperanza de que su amistad con Sidi-Abd-el-Krim le permitiera algún día estudiar la zona ocupada por la cábila de Beni-Urriaguel.

Sidi-Abd-el-Krim hablaba correctamente el castellano habiendo cursado el bachillerato en España.

Se preparó para el ingreso en la Escuela de Ingenieros de Minas bajo la dirección del ingeniero don Fernando Toral.

La dirección de la Residencia, por la relación hecha por el nombrado ingeniero, pudo apreciar la aplicación y buen comportamiento del alumno moro, quien aprobó la primera sección de matemáticas y dibujo en septiembre de 1918.

Aprobando las restantes asignaturas el curso siguiente, el alumno árabe habría ingresado en la Escuela de Minas.

En 12 de enero de 1919 se le concedió permiso para visitar a su familia pero la dirección de la Residencia en vista de la duración de la ausencia le escribió haciéndole ver la conveniencia de regresar para continuar sus estudios; el moro contestó con una afectuosa carta diciéndoles que abandonaba la carrera y que no volvería a España.

Durante su permanencia en la Residencia la conducta de Sidi-Abd-el-Krim fué correctísima, siendo muy cortés y buen alumno y amigo íntimo de sus discípulos de quienes no se diferenciaba por ir vestido a la europea.

Había mostrado siempre verdadero afecto a la Residencia, tanto verbalmente como por cartas suyas y de su hermano. Sidi-Abd-el-Krim ingresó en la Residencia por disposición de los ministros de Estado y de Instrucción Pública de acuer-

do con la dirección de aquélla la cual informaba a los ministros de la conducta del moro.

Noticias generales

El asesino del señor Dato se declara único autor

Madrid 20 a las 4'30.—Asegúrase que el detenido Pedro Mateu, acusado de haber asesinado al señor Dato, se encuentra gravemente enfermo en la cárcel.

Afirmase haber manifestado que cuando se presente al juicio oral se declarará autor único del crimen, apesar de los esfuerzos que su defensor hace para que no haga tal declaración.

Medidas contra la mendicidad

Madrid 20 a las 4'30.—El gobernador civil, señor Marqués de la Frontera, ha manifestado que una de sus primeras actuaciones será proceder a resolver el asunto de la mendicidad.

Ha dicho que le hará seriamente, sin atropellos, pero de una manera positiva. Mañana empezará la recogida de los mendigos por zonas.

En tifus en la provincia de Madrid

Madrid 20 a las 4'30.—El gobernador civil ha manifestado que en varios pueblos de la provincia de Madrid se han declarado numerosos casos de tifus.

Ha marchado inmediatamente una brigada sanitaria, aplicando inyecciones antitíficas.

Los sindicatos socialistas contra los sindicatos católicos

Madrid 20 a las 4'30.—En la última sesión que ha celebrado la Unión General de Trabajadores se dió cuenta de una comunicación de la Federación Sindical Internacional.

De Barcelona

El festival del Tibidabo

Barcelona 21, a las 0'20.—Ayer tarde a las cinco comenzaron los números del grandioso festival que se celebra en el Gran Casino del Tibidabo, que fué suspendido el jueves a causa del mal tiempo.

Este festival ha sido organizado por la Junta de Damas y ha resultado brillantísimo.

Han concurrido todas las autoridades de esta ciudad, y además muchas personalidades y distinguidas familias de la aristocracia.

Las fiestas comenzaron a las cinco de la tarde, dándose, en el salón de recepciones del Gran Casino, por don Francisco Sugrañés una conferencia sobre «La higiene en España».

Seguidamente se celebró un gran concierto, que resultó amenísimo y fué sumamente aplaudido.

Al anoecer se quemaron hermosos fuegos artificiales japoneses, y las atracciones instaladas en aquel sitio se vieron animadísimas.

Esta noche a las nueve se celebró la comida de moda en el restaurant del Tibidabo.

Durante el banquete se verificó un dancing, y cantó lo más escogido de su repertorio la celebrada «Goyita», que se ofreció espontáneamente a cooperar al festival.

En la plaza central se ha disparado un hermosísimo ramillete de fuegos artificiales.

También se ha celebrado una kermesse, que ha resultado animadísima.

El público ha concurrido en gran número a la tómbola, y ha animado los puestos de dulces, flores, licores y otros atractivos, que han estado servidos por distinguidas señoras.

La animación continúa siendo extraordinaria en el Tibidabo a la hora que telegrafiamos.

Algunos detalles del atentado en el Café Español

Barcelona 20, a las 4'30.—He aquí algunos detalles del atentado que se cometió anoche en el Café Español del cual re-

Esta informa de la conducta del gobierno de Holanda que trata de dar representación obrera en la Conferencia de Ginebra a las organizaciones católicas internacionales.

Propone la Federación Sindical que se retiren de Ginebra las representaciones obreras colectivamente, caso de realizarse el intento del gobierno holandés.

La Unión General de Trabajadores ha acordado contestar conformándose con la retirada por no querer contacto con los llamados sindicatos católicos.

Amenaza otro hundimiento de la bóveda del Metropolitano

Madrid 20 a las 4'30.—Durante el día una brigada de obreros ha estado ocupada en el removido de las tierras, con motivo de haberse hundido un trozo de la bóveda en construcción del Metropolitano.

A última hora los obreros que trabajaban notaron que se iniciaba otro desprendimiento de la bóveda, a continuación de la que se hundió ayer.

Los obreros se precipitaron para salir antes de que ocurriese lo que temían.

Sin embargo de la prisa con que salieron los obreros, uno de estos, cogido entre los cascotes de la cloaca, quedó entre las ruinas.

Sus compañeros le salvaron, pero el infeliz obrero ofrecía ya síntomas de asfixia.

Conducido al dispensario del Distrito del hospital, y reconocido por los médicos, dictaminóse que su estado era de suma gravedad.

Hallazgo de cartuchos de dinamita y de carnets del Sindicato

León 20 a las 21.—La policía, en un registro practicado en el domicilio de un sujeto natural de Barcelona, encontró varios cartuchos de dinamita, 709 carnets 2.148 sellos del Sindicato, un revólver y una escopeta.

sultó víctima el camarero del mismo Juan Alemany.

Este, en el momento de ser agredido, estaba liquidando la recaudación de la noche.

En un extremo del mostrador se hallaba acomodado en el un sujeto bajito, regordete, decentemente vestido y con gorra, el cual parece que comentaba los episodios de la guerra de Marruecos.

En un momento en que Juan Alemany volvió la cabeza, contestando al llamamiento de un parroquiano, el desconocido sacó una pistola e hizo siete u ocho disparos, huyendo acto seguido.

Juan Alemany sufrió las heridas que ya comunicó y que le causaron la muerte.

El muerto había sido delegado del Sindicato Unico y era el mozo que servía la pena sindicalista que tiempo atrás se formaba en el Café Español.

Era pariente del camarero de «La Mallorquina», Francisco Cervera, que fué asesinado en la calle de Robador en la mañana del 15 de julio último.

Regreso de un doctor

Barcelona 20, a las 4'30.—Ha regresado de Bélgica el doctor don Juan Alsina y Melis, director de la Escuela municipal de Deficientes, después de haber asistido en representación de este Ayuntamiento, al segundo Congreso Internacional para la Protección a la Infancia celebrado en Bruselas.

El festival del «Ejército y la Armada»

Barcelona 20, a las 4'30.—El festival que organiza el círculo del «Ejército y la Armada» a beneficio de los soldados de Africa promete resultar brillantísimo.

Todas las localidades del teatro de Novedades, donde se celebrará el acto, están ya adquiridas habiéndose pagado por ellas precios superiores a los señalados.

Aunque no se ha determinado el programa que ha de realizarse, anunciase que figuran en él un asalto de armas, un concierto de bandas militares y la representación del sainete «La Reja».

Viveres a Melilla

Barcelona 20, a las 4'30.—Anoche sa-

laron para Melilla los vapores «Grao» y «Villarreal» con un cargamento de víveres y material de guerra, destinado a aquella plaza.

Ha salido para el mismo destino el vapor «Manuel Calvo» con cargamento idéntico.

Lo del suicidio de la calle de Pou
Barcelona 20 a las 4'30—Ayer prestó declaración ante el Juzgado de la Audiencia la detenida Rosa Blasco que vivía en la cochería de la calle de Pou de la Figuera donde ocurrió el suicidio que ya telegrafíe ayer.

Después de la declaración la Rosa Blasco fué puesta en libertad.

Parece que el Juzgado no ha encontrado cargo alguno contra ella, pues resulta que los valores y el metálico que la detenida entregó al niño Serrano, se los había entregado a ella el suicida mucho tiempo antes de ocurrir el suceso.

Sin embargo el Juzgado sigue sus pesquisas, habiendo quedado depositados en su poder los valores y metálico que guardaba el niño.

El vapor «Barceló», no embarcó

Barcelona 20 a las 4'30—El gobernador civil ha rogado a los periodistas que desmintieran categóricamente el rumor de que había naufragado el vapor «Barceló» que había embarcado tropas y material para Melilla.

El citado vapor ha llegado ya a su punto de destino sin la menor novedad.

Los arrendatarios del Liceo

Barcelona 20 a las 4'30—El próximo martes ante el Juzgado de primera instancia del distrito del Sur, se verá el recurso de revisión interpuesto por el Circulo del Liceo de la sentencia dictada en juicio de desahucio por el mismo, promovido contra los arrendatarios de la casa-café del Liceo.

Un festival por los soldados de Africa

Barcelona 20 a las 4'30—El día 23 se celebrará en el teatro El Dorado un festival a beneficio de los soldados de Melilla.

En él tomarán parte las célebres artistas Raquel Meller, Mercedes Capisr, Amalia de Isaura, Pilar Alonso, Salud Ruiz y Angelina de Artés.

La empresa ha manifestado que todos los artistas que tomarán parte en este festival lo hacen desinteresadamente y sin retribución alguna, corriendo a cargo de aquella todos los gastos del teatro, al objeto de que la recaudación de taquilla llegue íntegra al fin benéfico que se la destina.

Las empresas de los teatros suspenden las temporadas de invierno

Barcelona 20 a las 4'30—La Asociación de empresarios públicos ha publicado una nota diciendo que habiendo llegado

a conocimiento de aquella que las entidades que integran el teatro pretendían nuevas exigencias, la Junta directiva de aquella en un plazo que finía el 10 ed los corrientes para que presentaran las bases y no habiéndolo hecho la mayoría de ellas, la Asociación de empresarios se ve en la necesidad, visto lo adelantado de la época para la formación de temporada, de suspender «sine die» las temporadas de invierno.

Cou ello puede decirse que quedarán sin funcionar todos los teatros de Barcelona.

Salvado de una muerte segura

Barcelona 20 a las 4'30—Ayer tarde a las cinco y media le dió un síncope a un hombre de unos 45 años en el Paseo de Isabel II, cayendo sobre los carriles del tranvía en el momento mismo que pasaba un coche.

Gracias a la serenidad del conductor que paró rápidamente el coche, el acci-

dentado resultó ileso, siendo conducido a la Casa de Socorro del Paseo de Colón en el que fué auxiliado.

Individuo en libertad

Barcelona 20 a las 4'30—Por el Juzgado especial se ha decretado la libertad de Inocencio Feset Calvo, por no resultar probada su participación en la colocación de la bomba que estalló en el music-hall Pompeya el año pasado.

Inocencio Feset ha quedado en la cárcel a disposición de la autoridad gubernativa.

Rateros que se escapan

Barcelona 20 a las 4'30—A las once de anoche mientras la policía conducía a dos rateros al encontrarse en la plaza de España aquellos emprendieron veloz carrera.

La policía hizo tres disparos al aire a pesar de lo cual aquellos no se detuvieron.

Del Extranjero

Servia

El príncipe Alejandro de Servia, gravemente enfermo

Paris 20.—El príncipe Alejandro de Servia continúa en Francia, gravemente enfermo de apendicitis, aplazándose por lo tanto la ceremonia de la coronación.

Francia

Los compromisos de Alemania con Francia

Paris 20.—Mauricio Barré ha comunicado a Briand que cuando se abra el Parlamento interpondrá el levantamiento de las sanciones económicas de Alemania sin que haya cumplido sus compromisos con Francia.

Briand pronuncia un discurso

Paris 20.—Mr. Briand, antes de la reapertura del Parlamento, pronunciará un interesante discurso político; pero seguramente no será en Paris.

Noticias de Marruecos

Casablanca, 20.—La agitación que acaba de estallar en el Rif oriental contra los españoles continúa localizada. Sin embargo, obliga en la vecina zona francesa a una gran vigilancia debido a los estrechos lazos que unen las distintas tribus y principalmente a los jefes disidentes.

Se sabe que Abd-el-Krim, agitador de la zona española, ha hecho durante la guerra mundial el juego a los enemigos de Francia en Europa, favoreciendo el contrabando de armas destinadas a Abd-el-Malek, para cuyo jefe reclutaba adictos.

Gracias a las precauciones tomadas, no se ha registrado ningún acto hostil en el

frente norte, excepto en la región de Ouezzan, donde los disidentes de Ben-Mestara, los cuales nunca abandonan las armas, se entregan a estériles manifestaciones contra los puestos avanzados de las tropas francesas.

Suecia

Conferencia internacional

Estokolmo 20.—La Conferencia internacional ha celebrado la sesión de clausura, no evitando los que la forman hagan propaganda en sus respectivos países a favor de la conferencia del desarme.

Austria - Hungría

Soldados maltratados

Vienna, 20.—Dice un periódico que un grupo ha maltratado a algunos soldados expulsándoles de sus lugares de guardia en donde cantaban el himno imperial.

El oficial que los mandaba hacía también propaganda monárquica.

Alemania

Policía alemana a Silesia

Berlin 20.—El periódico «La Bandera Roja» señala que la policía de seguridad, de Frankfurt sur Mein, ha sido invitada a enviar un destacamento a Alta Silesia, y que 300 miembros de aquella entidad se han declarado dispuestos a partir en cuanto reciban orden para ello.

Perú

Persiguiendo a los revoltosos

Lima 20.—No ha podido ser capturado el capitán Cervantes, cabecilla de la guar-

La Fertilizadora

Fábrica de Abonos Químicos

En consideración a las malas cosechas de este año, y deseando facilitar la adquisición de abonos a los agricultores, esta Sociedad ha acordado efectuar la venta de superfosfatos, **no solo a contado, si no también a tres, seis, nueve y doce meses de plazo;** a cuyo efecto se designarán agentes en los pueblos principales de la Isla, por cuya mediación podrán realizarse aquellas operaciones.

nición sublevada en Iquitos. Las autoridades peruanas dicen que ignoran en qué punto pueda ocultarse, pero confían prenderle en breve tiempo, caso de que no consiga pasar la frontera.

De los cien revoltosos que acompañaban al capitán Cervantes, muchos han sido ya hechos prisioneros.

La guarnición sublevada de Iquitos no ofrece apenas resistencia a las fuerzas gubernamentales.

Grecia

Jefe político fallecido

Atenas 20.—A consecuencia de un cáncer ha fallecido el expresidente del Consejo de ministros señor Reballys.

Se ha acordado que revistiese carácter nacional los funerales que se celebrarán mañana.

Rusia

Disposición de los soviets

Helsingfors 20.—El gobierno de los soviets ha restablecido la propiedad individual de los inmuebles urbanos.

Inglaterra

Lo de Irlanda no está bien resuelto

Londres 20.—Después del debate que se ha mantenido en la Cámara de los Comunes y que ha terminado sin acuerdo firme, aquella Cámara ha aplazado sus sesiones hasta el día 18 de Octubre.

Parece que los sinn-feiners aceptan el régimen de dominio

Paris 20.—El «Echo de Paris» anuncia que ayer fué remitida a Londres la respuesta del partido irlandés.

Añade dicho periódico que en dicha respuesta los sinn-feiners aceptarían un régimen parecido al de los Dominios pero con determinadas garantías.

Y si bien están dispuestos a reconocer

los derechos del Ulster, quieren se establezca un gobierno único con residencia en Dublin.

El texto de la respuesta de Lloyd George será mandada a la Asamblea sinn-feiner.

Una proposición.—Los nionistas contra las concesiones

Londres, 19.—Un grupo de parlamentarios de las Cámaras de los Lores y de los Comunes afiliados al partido unionista ha dirigido a Lloyd George una comunicación, aprobada por unanimidad, declarando oponerse terminantemente a los graves ofrecimientos hechos a De Valera por el Gobierno inglés. Consideran espionosa, entre otras concesiones, la referente a la continuación del ejército irlandés, que encierra un gravísimo peligro, pugnando además con las decisiones del Parlamento y la ley votada en diciembre último.



**SANEAMIENTO
:: DE EDIFICIOS ::
CASA BUADES
Monjas, 12 y 14
HELADORA**

Se desea comprar una en buen estado de servicio.
Informes: Cantina del Cuartel de Pedro.

CRONICA DE LA GUERRA

Relato de un niño cautivo que tiene ocho años y un tiro sobre el corazón.

Vea el lector como el cronista Corrochano, describe la tragedia sufrida por el pobre niño Laureano Irazazábal y Hevia:

«Laureano Irazazábal es un niño que tiene ocho años y un balazo sobre el corazón. Le hirieron en Bu-Ermana, ha sufrido la zozobra del cautiverio, fué huésped de Abd-el-Krim, y ayer vino a la plaza en conducción de prisioneros que trajó el moro Sidi-Dris, de Beni-Said. Este niño, por un azar de guerra, se ha hecho hombre a los ocho años. A mí me ha relatado su historia de estos últimos quince días, y me la ha referido con una naturalidad que no parecía el niño el protagonista. Me lo contaba como se cuenta un cuento.

«Verá usted—me decía—. Yo estaba con mi padre pasando unos días en Bu-Ermana. Como no había guerra, no había peligro. De pronto hubo guerra. Vinieron los moros a atacarnos, y ya no pude salir. Yo me puse al lado de mi padre. Mi padre, como era el jefe de la posición y tenía que defenderla, no quería que estuviera con él. Pero no estaba el asistente, y yo no quería estar más que con mi padre. En esto me dieron un balazo, mirele usted—y el niño muestra el pecho vendado—, y no quisé decir nada por no asustar a mi padre. Pero en seguida lo notó y me preguntó: «¿Te duele? Y aunque me dolía, le dije que no. Los moros le decían a mi padre que se rindiera; mi padre no quería. Nos íbamos quedando solos. Los que no habían muerto se iban. Mi padre, al ver que le abandonaban, me cogió debajo de un brazo, y se retiraba tirando tiros con su pistola. Le dieron un balazo en una pierna, y nos caímos; se levantó, me recogió y siguió tirando tiros; otra vez le hirieron en el pecho, y cayó encima de mí. La cantinera, era la única que nos seguía, se acercó a cogerme, y la mataron de un

balazo en la cabeza. Yo me quedé abrazado a mi padre llamándole; no me contestaba; pero yo creo que no estaba muerto, porque se movía la herida. Así estuve hasta que me cogió un moro y me llevó con él. Yo estuve por decirle que cogieran también a mi padre; pero no se lo dije por miedo a que le acabase de matar. Al día siguiente, como el moro era bueno, le dije que si quería que fuésemos por mi padre, y me dijo que ya no había tiempo. A los dos días pasé por donde se quedó mi padre, y miré bien; pero ya no estaba allí; se lo habían llevado, como a mí».

El niño seguía contándome su cuento interesante apoyado en mis piernas, como si me contara el encuentro de Caperucita roja y el lobo.

Yo estaba mucho más angustiada que él, y pensaba en el capitán Irazazábal, nuevo Guzmán el bueno, que no rendía la posición y prefería morir con su hijo. «Sigue, niño, sigue tu cuento», y el niño reanudaba su relato con esas frases convenidas para fijar la atención del que escuchaba:

«Pues señor..., a los dos o tres días me llevaron con Abd-el-Krim. «Eres tú el hijo del capitán Irazazábal», me preguntó. «Sí, señor», le respondí. «¿Y tienes miedo?» «¿Que miedo voy a tener, si han matado a mi padre?» «En vista de que eres un valiente y de que hoy es día de zoco, toma dos duros y compra lo que quieras», me dijo Abd-el-Krim. Me acompañó un moro y compramos una sandía, que me costó cuatro pesetas. Tenía tanta hambre, que me comí toda la sandía. Me acordaba de mi madre, que siempre me dice que me va a hacer daño; pues, ya ve usted, me la comí entera y no me pasó nada. Con los moros grandes me llevaba bien, y me defendían de los chicos que me pegaban. Había una niña que se hizo muy amiga mía, y era la que me cuidaba y me curaba la herida con agua y aceite. Cuando me embarqué sentí mucho dejarla, porque, aunque era mora, era muy buena. Cuando me despedí de Abd-el-Krim me

dió una Geografía y me dijo: «Estudia este libro, que lo primero que un hombre debe saber es cómo es el mundo». Me dió un beso y se fué. Abd-el-Krim yo creo que también es bueno; los que son malos son los otros».

El niño terminó su relato con la moraleja de los cuentos, hablando de moros buenos y de moros malos. Y esta es la historia, que parece cuento, del niño cautivo de los moros, que tiene ocho años y un tiro sobre el corazón.

Lo que pedían los rifeños

El cronista de «Libertad» n Te-tuán escribe a e.

«Ignora el cronista si la misión que el general Picasso la de realizar en Melilla se reduce a depurar responsabilidades contraídas en los hechos de armas que culminaron en el desastre de Annual, o si alcanza mayores proporciones, es decir, si se han otorgado facultades al instructor para ahondar en el estudio de las causas determinantes de la situación extrema a que, desgraciadamente, se ha llegado. Si lo primero, el país no obtendría en definitiva beneficio alguno, porque nada resolvería con el castigo de las imprevisones y de las oscuridades de conducta que pudieran ser comprobadas; en cambio, de una investigación minuciosa y de un estudio detenido de antecedentes relacionados con la actuación política tal vez se obtuviera resultado eficaz, porque muy pronto pondríase de manifiesto la necesidad imperiosa de rectificar en absoluto una política de errores que esterilizó la obra militar realizada en el Oriente marroquí desde 1909 y que no puede ofrecernos las seguridades necesarias en el resto de la zona.

En interesantes entrevistas que desde nuestro arribo a Tetuán celebramos con personalidades autorizadas y competentes, hemos escuchado de todas la afirmación de que España perderá el tiempo, el dinero y la sangre de sus hijos si no se apresura a cambiar en absoluto de políti-

ca, sustituyendo la de colera en dominadora que pretende reali en elementos eficientes con la del ve. protectorado, que nos relevaría a mayor parte de las cargas que hoy soportamos y que nos proporcionaría los beneficios de las explotaciones posibles en el territorio protegido. A ese tema, tan importante y tan sugestivo, hemos de dedicar en breve toda la atención que reclama; pero mientras reunimos el contingente de datos indispensable para tratarlo en conjunto, vamos a dar a conocer uno de sus aspectos al que la triste realidad de los sucesos del Rif da excepcional importancia.

Puede asegurarse, sin temor a ser razonadamente desmentidos, que la sublevación general de las kábilas sometidas en la región de Melilla no habría sido posible si se hubiese dado acogida favorable a las reiteradas solicitudes que todas nos hicieron desde el momento de la sumisión. Demandaban (y de ello hay pruebas oficiales) que se les diese el régimen majzeniano, que se regularizara su gobierno; designándoles autoridades del país, elegidas entre los notables, que, conociendo sus usos y costumbres, respetando sus creencias y hasta manteniendo los castigos crueles, únicos que imponen la disciplina al moro, gobernases las regiones pacificadas, bajo el «control» discreto de la representación española, actuante a la manera de poder moderador.

Parecerá extraño que estas solicitudes se hicieran, porque es general la opinión de que el rifeño, naturalmente indómito, jamás reconoció la autoridad de los sultanes; pero la objeción queda contestada recordando que se habla de kábilas sometidas al protectorado, las cuales, por ese mismo hecho, necesitaban más imperiosamente abroquelarse contra la agresión del vecino rebelde y justificarse a sus propios ojos por la obtención de beneficios en el nuevo régimen.

¿Qué ha hecho la representación española en respuesta a esas demandas? Sistemáticamente se les dió carpetazo burocrático, cuando no las rechazó con la punta de la bota algún infortunado caudillo, y siempre que la ocasión fué propicia se aprovechó para incalculable en el ánimo

de altos políticos y de quien a mayor altura raya, la opinión terminante de que sólo el regimen militar a la antigua española nos proporcionaría el dominio incommovible de las regiones que se suponía conquistadas.

La respuesta ha sido tan concluyente, que releva del comentario.

¿Cómo se gobernaba a las kábilas sometidas? Peor que al peor gobernado pueblo de la Peninsula.

¿Debe extrañarse que en la primera ocasión oportuna esos kabileños que odian al cristiano, aunque se resignen a explotarlo, hayan querido recobrar su independencia y saciar sus apetitos de rapina y de venganza?

Si la hubiesen gobernado moros adictos que ofrecieran alguna garantía de solvencia, por pequeña que esta fuese, ¿habrían existido las mismas causas de malestar? ¿Se habrían dejado sorprender unos káides, siempre sobrados de perspicacia? ¿Hubiera sido posible la insurrección total de la zona?

No es llegada aún la oportunidad de estudiar las ventajas y los inconvenientes del régimen que en vano pidieron que se les aplicase las kábilas que en el Rif se sometían para obtener ventajas materiales compatibles con su independencia. Queríamos sólo aducir el hecho de esas vanas solicitudes como antecedente precioso e indispensable para formar juicio acerca de la política que a la situación presente nos ha conducido.»

Próxima apertura
1.º Septiembre

LE PRINTEMPS
Novedades para Señora y Caballero

Antonio Maria Fuster
San Nicolás, 3 y 5-(frente LA PAJARITA)

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

PUERTO DE POLLENSA

NOTAS VERANIEGAS

Una de estas últimas tardes, de calor sofocante, en el auto de servicio combinado con el ferro-carril Palma-Inca llegué a este «Puerto de Pollensa». Las aguas de la incomparable bahía, que vista desde muchos puntos representa un sosegado y panorámico lago, según expresión del inquieto turista, nuestro Doctor Alvarez, aparecían tersas y de un color azul intensísimo. Al partir con mi apreciable amigo el pintor Hermen Anglada, saboreamos la grandiosidad de ese azulado sin par, evocando, a este propósito, aquella frase inspirada, original, en discurso de Sevilla, del gran orador don Antonio Maura... «no sé si es azul, porque anda mezclada en ella la sangre de los héroes y semidioses desde los tiempos de Homero».

El auto se detuvo, en parada cachazuda, para apearse lentamente, con lentitud característica de este país, los viajeros de Pollensa, en la calle Mayor y casi frente a la casa solariega de la familia Costa, sublimada e immortalizada por los versos clásicos e inspirados, del vate don Miguel Costa que allí naciera. Me divisa Ramón Martorell, el político local y erudito pollensin, personaje de leyenda romántica, soñador, poeta por temperamento, nativo y altruista irremediable, con incorregible perjuicio de sí mismo, estrecha mi mano, con la efusión de antiquísima amistad y del vínculo que engendra la misma desinteresada y platónica consecuencia de toda la vida por un ideal, me anticipa el juicio llanero que el vate Juan Alcover y él han formado, en reciente visita, del literato y periodista Agustín Calvet, cuyo pseudónimo «Gaziel» se cotiza alto por la intelectualidad, y que descansa de una labor aplastante, en el confortador «Puerto de Pollensa» instalado en coquetona casita a unos pocos palmos de las mansas olas de esta bahía sin rival. Tenía el propósito y la febril curiosidad de dialogar con este admirable narrador, en «La Vanguardia» de Barcelona, de las épicas e históricas batallas que se desarrollaron en el frente francés, muchos de cuyos episodios observó personalmente, dando la cara al peligro y con proezas de valor acreditado. Todo por rendir abnegado culto a su honrada misión de periodista, veraz e imparcial, no obstante sus acentuadas predilecciones de afecto por Francia.

¡Gran desencanto! Mi propósito, se frustra. «Gaziel» anhelo de contemplar

otros panoramas de la isla, ha salido de excursión. Me quedo con el sinsabor de no abrazarle, de no compartir con él unas horas que habrían resultado inolvidables y de no significarle la gratitud, que los intelectuales isleños le debemos, por sus páginas clásicas de crítica de nuestros eximios poetas y sus obras.

Sírveme de algún alivio a esta contrariedad justificada la observación de cosas gratas, la animación mundana en este risueño paraje y el trato con las distinguidas familias que forman nutrida colonia veraniega, en unos días de respirar yodo, conveniente paréntesis para el descanso vivificador.

Los «chalets» señoriales aumentan: a los llamativos de las familias Capllonch de Rotjer; Jaume, de Palma; Planas, de La Puebla; del diputado provincial don Juan Llobera; del comandante don Andrés Cifre; del médico don Gabriel Sureda; del hacendado don Mateo Cerdá (Pontico), del artista don Francisco Aguiló; de los aristócratas Nogués, Serra de Gayeta y Asprey y otros muchos, se agregarán pronto los artísticos palacetes que el Doctor Alvarez y el acaudalado americano don Jaime Fernandez están levantando ya sobre espaciosos solares a orillas de este mar, formando una vistosa hilera que circunda el arco entrante de la bahía entre la punta del faro y la línea de casas del puerto, con la esbeltez de jardinitos al rededor de esos mismos «chalets». Todo ello resulta bello, pero forma un mal contraste con el abandono incomprensible del espacio que abarca el puerto, el cual, ante el avance rápidamente progresivo de viviendas pomposas y la afluencia cada año mayor de veraneantes, bien reclama una radical transformación y embellecimiento. ¿Será oída esta indicación?

El anciano y amigo señor Asprey, me lleva al «chalet» novísimo de don Francisco Aguiló, con intención de ocasionarme dos sorpresas igualmente gratísimas: el arte refinado que ofrece aquella morada y la estricta y resaltante personificación de ese mismo arte en el morador, en el popular señor Aguiló. «Amateur» de antigüedades que revistan estilo correcto y típico de su época, el señor Aguiló ha hecho acopio de ellas y desde el más nimio al más importante detalle de su casa veraniega, nos revela sus gustos exquisitos, sus aficiones a la belleza escultórica, a la impecable ejecución de la obra artística, del arte por excelencia que él siente

con entusiasmo y profundamente, como si se tratara de un griego de la era clásica. Por esto resulta severo y sencillo de línea, bello, sin modernas afectaciones, su palacete de verano. Y así es él, un verdadero «apto», ¡cuan contadas son las aptitudes en este aspecto!, para sentir el arte y expresarlo, primordialmente como actor en diversos papeles de la escena muda del cine y como insuperable aficionado al arte dramático, con preferencias por la escuela catalana, y, dentro de ella, por el gran Guimerá.

Sus cualidades de artista y su atrayente carácter, le han valido halagueñas críticas de la prensa catalana.

De los raudales de luz, de la cambiante gama de colores de este mar, de estas montañas y calas sin igual, se cuida una nutrida cohorte de pintores nacionales y extranjeros bajo el poder fascinador del maestro Anglada.

Este artista, vinculado desde larga fecha a estos parajes abruptos y estupidamente bellos, se limita a confiarnos el secreto de que tiene muchas obras en ejecución, que al terminadas (si no lo están ya) y exhibirlas, serán una revelación, pues a nadie, ni aún a los más íntimos de sus amigos, ha querido conceder el privilegio de verlas y ni siquiera revelarles el asunto.

Por la calma superior de la embriagadora bahía cruzan airoas barquillas; el ruido del motor, hace fijarnos en que emprenden vertiginosa marcha la navicella del comandante Cifre, aferrado a su deliciosa sombreada atalaya de tupidos y esbeltos pinos, y la del señor Planas.

La sugestión del «sport» marítimo, impulsa al distinguido veraneante don Jaime Fernandez a surcar también por estas aguas, en su blanca barquilla y nos invita galantemente a acompañarle. Se despliega y se iza el velamen, por el auxiliar de este ya experto marino, el joven Francisco, seco y rígido, tostadísimo, y, favorecidos por el empuje de un venticiento persistente, la navicella discurre por la amplia bahía; ladeamos el faro y nos dirigimos hacia el «Mal Pas» bordeando de cerca las rocas desprendidas en el agua; salimos mar adentro contemplando la costa brava de Formentor, que nos tienta al recitado de la homérica poesía «Lo Pi» de Costa, para retornar al punto de partida, dando por bien transcurridas unas horas de placer.

En el puerto existe una pequeña Iglesia incapaz para los muchos veraneantes. Es día de precepto. La campana anuncia la celebración de la misa, algo matinal para los trasnochadores. Ahí nos congregamos reservando caballerosamente la nave para las damas y quedando fuera los hom-

CONSULTORIO DE UROLOGÍA
DE LOS
HERMANOS ALOMAR

Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de París
Curación radical y rápida de la BLENORRAGIA mediante aparato
Tratamiento moderno de la SÍFILIS

CONSULTAS: Plaza Juanot Colóm, 36-Entresuelo
De 4 a 6 — Sábados de 10 a 12 — Domingos cerrado

AVISO: El 1.º de Septiembre se trasladará el Consultorio a la
Avenida de Alejandro Roselló n.º 101
Principal, (Cerca Estación Ferro-Carril), quedando desde dicho día abierta una consulta diaria de 2 a 6 y una CONSULTA ESPECIAL los martes, jueves y sábados de 10 a 12.

Leche Condensada LA LECHERA

de fabricación nacional de La Penilla (Santander)

La única que reúne todas las ventajas de leche fresca y ninguno de sus inconvenientes.

Preparada por la Sociedad Nestlé, A. E. P. A.

Agente en Baleares: **ARTURO MOREY CABANELLAS**
Avenida del Conde de Sallent, 33. — PALMA

bres, importunados por el sol mientras dura el Santo Sacrificio. La misa del día anterior, se celebró en sufragio del alma de la linajuda doña Juana de Asprey, por cumplirse el aniversario de su muerte.

Cambiamos saludos con las conocidas familias de los Jaume y don Bartolomé Maura Ribot, de don José Sampol, diputado provincial, de la viuda e hijos del malogrado don José Alcover, de don Luis Capllonch que, con las anotadas arriba, forman la selecta concurrencia aquí en esta temporada estival.

Siento a mi mesa, al experto exalcalde de Pollensa don Juan Vicens y departiendo sobre el estado de abandono de este puerto, me permito tocarle la nota de su acendrado amor patrio, para que contribuya, con una eficaz propaganda, a que el Ayuntamiento de Pollensa conceda importancia merecida a este lugar de encanto para propios y extraños.

He invertido tres días de permanencia aquí, que bien valen una crónica, y con pesadumbre he de dejar esta maravillosa estancia, recreo de la vista y saludable reparación de las fuerzas físicas, porque el deber me reclama al gabinete del trabajo cotidiano e ineludible, evadiendo la suerte de estas gentes que, libres de preocupaciones, disfrutan plácidamente las excelencias de este cielo límpido, de estas montañas abruptas y de este mar de un azul intenso.

M. A.

PRENSA de HIERRO

Se desea adquirir una en buen estado de servicio para la fabricación de aceite.

Para más detalles: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Revista de Prensa

El nuevo Ministerio

La significación

Gabriel Alomar la examina detenidamente en un artículo, en «La Libertad» del cual entresacamos:

«Otro de los rasgos de esa crisis ha sido el reconocimiento del Sr. Maura como el mayor de nuestros prestigios políticos. En el momento mismo en que España se declara delegada de Europa para su misión en África, no encuentra mejor nombre, para poner a su cabeza, que el del hombre que en 1909 desató precisamente las iras de Europa. El «mito» maurista es uno de los mayores casos de sugestión colectiva que conozco. El Sr. Maura podrá ser un gran político en potencia; pero todos sus actos nos han probado lo contrario... ¿Qué representa, pues, esa supeditación de todos nuestros políticos a él? Que ellos le son todavía inferiores, y que él encarna la tonalidad de la conciencia nacional.

Quiero decir, haciéndole justicia, que sus recientes declaraciones sobre la conducta que deberíamos seguir en Marruecos están inspiradas en un sentido más cuerdo que la saña plebeya de tantos «revanchistas». Me han recordado los únicos días memorables del Sr. Maura: su clara previsión del problema de Cuba, sus proyectos ultramarinos, nobles aunque tardíos pero la versatilidad, la incongruencia, la debilidad de ese estadista no nos permite hacernos ilusiones respecto al valor práctico de aquellas palabras, y la presencia del Sr. La Cierva en el ministerio de la Guerra es, en tal concepto, sobrado significativa... ¿No se dijo que en 1909 la sombra del Sr. La Cierva había acarreado al Sr. Maura su tremenda caída? Pues el propio Sr. Maura hoy, como también en 1919, llama de nuevo a su lado al ángel de perdición... ¿Qué valor tienen, pues, aquellas exculpaciones?»

Sus propósitos

Sobre esto escribe «La Tribuna» de Madrid, diario, como se sabe, atento a la persona del señor Maura:

«¿Cuáles son los verdaderos propósitos del Gobierno en el magno problema de Marruecos? ¿Acaso, como se desprende del texto impreciso y vago de la declaración ministerial, no tiene aún el Gobierno un criterio fijo y determinado? ¿Es posible que después de haberse dicho que las consultas ante el Rey tenían por objeto exclusivo el tantear la opinión pública por medio de los jefes de grupo acerca de este problema claro y definido a cuya realización dedique sus mayores y mejores actividades?»

Los talentos y prestigios del Sr. Maura nos hacen sospechar que ese programa

existe y está meditado, estudiado y decidido; pero se le oculta a la opinión, siguiendo el rutinarismo fatal de ocultar la «verdadera verdad» al que más interesado se halla en ella: al pueblo español. Y es más de lamentar y censurar esta ocultación en momentos como el presente, en que el país, a pesar de la repugnancia natural que le produce el problema de Marruecos, va a él, si no con entusiasmo, sí con sobrado patriotismo y muy alabable serenidad y resignación.

Por eso encontramos más injusta la continuación del procedimiento de ocultar la verdad o disimularla subrepticamente, exponiéndola envuelta en ropajes retóricos y divagaciones literarias.

Otro de los puntos que se tocan como de pasada en la declaración ministerial es el relativo a los problemas económicos y financieros; en las líneas brevísimas que se dedican a esta importantísima cuestión la oscuridad es aún mayor que en lo relativo a Marruecos. Lo que se quiere decir, no se atreve el Gobierno a decirlo; parece como si se apuntara el propósito de dar un gran impulso al problema ferroviario y también al de obras públicas, según los proyectos desechados del Sr. La Cierva. Pero no se dice claramente sino que se colocan en él estas líneas: «Nos atenúa la urgencia, que estaba reconocido tiempo ha, de atender a magnos asuntos económicos y financieros, entre los cuales alguno está ya en vías de resolución inaplazable». La alusión al problema ferroviario, a pesar del miedo en la exposición, está clara en el concepto, y por sí acaso, aún se remacha el clavo indicando que se llevará a la deliberación y voto de las Cortes.

Aquí surge una pregunta esencial, que al país le interesa mucho conocer la respuesta clara y concreta que le dé el Gobierno: ¿Qué criterio va a predominar en materia ferroviaria? ¿El sustentado por el Sr. Cierva, como artículo de fe invariable en su expresión y modismos? ¿El del señor Cambó, franca y totalmente opuesto al del anterior ministro de Fomento? ¿O la solución que preconizaba el Sr. Maura, totalmente contraria a la de su hoy ministro de la Guerra?»

El Gobierno y Marruecos

Opinión de «La Veu»

Con este mismo título publica «La Veu de Catalunya» un notabilísimo artículo, en el que examina la nota facilitada por el Gobierno a la Prensa respecto a la cuestión de Marruecos, artículo en el que se refiere a la buena impresión que dicha nota ha causado es el público y en la sensación de que hay un Gobierno que asume

la responsabilidad de cuanto se haga con plena conciencia de su autoridad.

Del citado artículo son los siguientes párrafos:

«La nota oficiosa del primer Consejo de ministros celebrado por el nuevo Gobierno, definiendo la actitud del Gabinete ante el problema de Marruecos, ha causado en general, buena impresión.

Tres ideas fundamentales se destacan: la declaración de que lo esencial para la independencia y seguridad de las tierras de España es la ocupación del litoral de la zona de influencia española en Marruecos; la definición de la política de protectorado como concepción diferente y contraria a la política de conquista, y la afirmación categórica de que la dirección y la responsabilidad exclusiva—privativa dice la nota—de las operaciones corresponde enteramente al Gobierno.

Esencialmente, ésta es la buena doctrina y la que ha sostenido, desde el primer momento, la mayoría de la opinión del país.

«Este Ministerio y no significa nada o manifiesta la rectificación total absoluta, definitiva del sistema que ha producido la catástrofe y que volvería a producirla si persistiera la reincidencia.

Repetir las mismas causas que han conducido al desastre sería manifestar una culpable vocación al suicidio. Las tres ideas fundamentales de la nota oficiosa, ocupación del litoral, política de protectorado y responsabilidad íntegra del Gobierno, parecen revelar el propósito de ir por buen camino.

Han sido, precisamente, las tres concepciones contrarias las que han producido el desastre: ocupación de posiciones estrictamente militares en el interior de la zona de influencia, política de conquista y sustitución del Gobierno por otras irresponsabilidades constitucionales.

Es necesario, sin embargo, que el país se dé cuenta de la situación y exprese inequívocamente su opinión favorable al sentido y al significado íntimo de la nota oficiosa, para evitar que otros elementos de dentro o fuera del Ministerio quieran desvirtuarla o debilitarla.

Pocas veces la opinión ha definido tan claramente una actitud. El país, coincidiendo esencialmente con la tesis de nuestro ilustre amigo Luis Durán y Ventosa, ha afirmado: «Atracción; es decir, protectorado, sí; conquista, no».

El Alto Mando

«No se puede negar que un gran acierto ha presidido la vida ministerial de este Gobierno en sus primeros actos. Ese acierto no es otro que la confirmación de una plena confianza en las excepcionales dotes del general Berenguer, alto Comisario de España en Marruecos. La opinión demandaba esa urgente ratificación de poderes. El relevo y sustitución de Be-

renguer en ocasión tan difícil y complicada como la actual habría sido una peligrosa aventura y un tremendo error. Felicitémonos de que no se haya cometido. Ese acuerdo del Gobierno viene a querernos decir que se aprueba de antemano la táctica y la política del alto comisario, por las cuales se ha podido lograr en la parte occidental de nuestra zona la total anulación del Raisuni, jefe de más vuelos y de más recursos que Abd-el-Krim.

Desde que, por la propia mano del general Berenguer, se trazó el plan de marcha sobre la cábila de Wad-Ras y sobre el Fondak de Ain-Yedida, ni una sola jornada amarga han conocido nuestras tropas de Ceuta, Tetuán y Larache. Recordemos aquella hora de alarma que vivió el país cuando unos policías indígenas asesinaron en la posición de Malalíen al capitán Pérez Solís. El Raisuni había enviado emisarios a todas nuestras guarniciones de ciudad y de campo. La cábila del Hanz, de ese abrupto y enorme Hanz, se sublevó apenas sonaron los tiros de Malalíen. Quedaba cortado el ferrocarril de Ceuta a Tetuán. Anyera, la levantisca, aguardaba, preparada con 4.000 fusiles Máuser, la orden raisuniana de sublevación. En torno a Tetuán, los montañeses se adherían a la rebelión; la misma población mora de Tetuán, estaba contaminada, y, probablemente, si nuestras tropas hubiesen sufrido algún revés, la población tetuaní habría apoderado de toda la ciudad, saqueándola implacablemente. Frente de las posiciones que había trazado Berenguer se alzaba la cábila de Wad-Ras, feroz, guerrera, indómita. Y más allá, Beni-Yder, y luego Beni-Aros. Un minuto de azoramiento, de indiscreción y de precipitaciones, podía hacernos perder toda la zona occidental, desde Ceuta a Larache y de Tetuán a Tánger. Al día siguiente debía comenzar el avance sobre el Fondak. Alguien preguntó a Berenguer:

—¿Va usted a suspender las operaciones proyectadas para echar la jarka enemiga del Fondak?

—No—Respondió Berenguer.

—¿Y el Hanz? ¿Y Anyera, que queda a la espalda de nuestras tropas de avance acechando ocasión de atacar por retaguardia? ¿Y la población mora de Tetuán?

—Ya verá usted cómo no se mueven. Saben que no ganarán nada con atacarnos. Lo conozco todo y estoy prevenido. Al día siguiente comenzaba la marcha victoriosa sobre el Fondak, mientras la Guardia Civil y la Caballería vigilaban el Hanz. En cuanto a Anyera no hubo necesidad de vigilarla. Al segundo día de marcha unía sus fusiles a las columnas de ataque. Vino en seguida el castigo del Hanz. El tren circulaba sin ningún contratiempo, y los automóviles de los curiosos podían pasear tranquilos por

la cábila. Wad-Ras, que había recibido una terrible lección, cedió el Fondak, y los mismos fusiles que la víspera hacían fuego contra las tropas españolas formaban inmediatamente, a las órdenes del capitán Rueda, un «mito» de policía para preparar en favor de España la conquista de la cábila inmediata: Beni-Yder. Conviene recordar, con motivo de los dolorosos acontecimientos de Melilla, esta gran lección de pericia, de serenidad previosa y de preparación minuciosa de que dió ejemplo el general Berenguer en momento tan comprometido. Un caudillo excesivamente confiado habría sufrido entonces un verdadero desastre. Lo sucedido en aquellos días, y la brillante marcha última de Castro Girona sobre Xauen (¿por qué no regresa a Marruecos el gran jefe de la mejala, coronel Castro Girona?), permiten esperar, con absoluta fe, que las próximas operaciones de Berenguer sobre la zona de Melilla serán coronadas por grandes éxitos y costarán pocas bajas. He ahí otro de los cuidados de Berenguer: escatimar con verdadera avaricia las bajas de soldados españoles.

Pero no nos cansaremos de repetir que sería criminal exigir a Berenguer milagros y victorias maravillosas, obtenidas por arte de encantamiento.

No crea el Gobierno que todo se resuelve con el envío de 40 o 50.000 hombres. Es necesario que Berenguer disponga de 40 o 50.000 soldados. Los hombres se convierten en soldados, no sólo por la eficacia de su instrucción, por su capacidad de maniobra y su preparación para el tiro, sino también por los elementos militares de que disponen y por los medios de ataque y defensa, que les dan seguridades de vencer y de dominar al enemigo.

Se ha hablado mucho, se ha rumoreado más, acerca de la capacidad combativa de nuestros soldados en África, y del entusiasmo que les mueve. Ha habido quien se atrevió a acusar al país. ¡Gran cinismo! Nadie tiene derecho a exigir un sólo sacrificio, ni a pedir el menor entusiasmo, si la coronación de los esfuerzos que el soldado realiza se ha de llamar Barranco del Lobo o desastre de Annual o Igueriben.»

CEMENTO PORTLAND ARTIFICIAL
"ASLAND"

El mejor cemento nacional reconocido así por las secciones técnicas del Estado y las entidades consumidoras más importantes.

Agente exclusivo en Baleares:
BALTASAR CORTÉS
Avenida Alejandro Roselló, n.º 69.—
Palma de Mallorca.

Gran Fábrica de artículos de Goma Amianto y Ebonita

MEDINA Y C.^{la} (S. L.)

PRIMERA Y ÚNICA FABRICA EN BALEARES

Mangueras, Empaquetaduras, Válvulas, Pistones noria, Suelas, Tacones FORD (patentados) y toda clase de objetos que se deseen, previo modelo o muestra.

La Fábrica MEDINA y C.^{la} NO TIENE ninguna tienda de reventa de artículos de goma al detall y pone a disposición de todos sus consumidores para que puedan visitar la fábrica y vean elaborar los géneros.

Fábrica y Despacho

Ronda de Poniente (Santa Catalina). Teléfono 10

Casa Sucursal en Barcelona

Roger de Flor, 164 - Teléfono 384. S. P.

SILLARES (MITJANS)

CANTERAS, propiedad de

ROMAGUERA Hnos. y CAIMARI (Son Suñer)

PRECIOS

Grux de rey	la carretada	3'00 pesetas
Idem ordinari	idem	3'00 "
Idem Emperador	idem	3'00 "
Idem Tres per dos	idem	3'50 "
Idem Mitja pedra	idem	3'50 "
Llivaña	la docena	1'875 "

NOTA.—Estos precios en la cantera. También se sirve a domicilio.

Para más informes, calle Alfarería 42, PALMA.—Calle de la Iglesia, 5, y en el Depósito Carretera de Sóller, al lado del Horno de Ca'n Meca.

YEGUA EXTRAVIADA

Castaña, lucera, cola cortada hasta el maslo, de siete palmos y medio de alzada, y 30 meses de edad.

Se gratificará a la persona que la entregue al Alcalde de San Jordi.

La Liquidación

Plaza del Eastrille núm. 4

Últimos días de venta por ampliación traslado a la calle de San Nicolás 3 y 5 frente LA PAJARITA.

Todo a precio de coste

La Baratura Catalana

Sindicato, 120

ÚNICA CASA que vende todos los géneros a precios de fábrica.

Sábanas de una pieza a 5 PESETAS y media.

Juegos mantelería damasco y granité a precios baratísimos.

GÉNEROS BLANCOS COMO NADIE.

Leña y cok

Olivo aserrado a 3'00 los 40 Kg.
Cok 1.^a picado a 6'40 " id.
Id. 2.^a grande a 6'00 " id.

Encargos "Aserradora Martín". Calle del Noventifrés travesía A. Roselló a Matadero; Colmado "La Balear" de S. Mas, Calle Rubí y Tienda de Comestibles, San Jaime, 3.

INQUILINOS!

Acudid a inscribirse en la Asociación de vecinos de Palma.
Oficinas: Conquistador, 21-1.º, de 9 a 2.

ALMACÉN

Se necesita un local propio para almacén de 500 a 800 metros cuadrados de superficie. Ofertar a Grand Hotel.

Fábrica de tapones de corcho

Para toda clase de envases y para frascos de conservas.

LANA Y SERRIN

SALVADOR GALINDO.—Paseo de Sagrera, 19.—PALMA.

Habitación amueblada

Para caballero español o extranjero, a dos kilómetros de la capital, tranvía a la puerta y bajada particular al mar.
Razón: Armadams, 59 bajos.—Son Alegre.

CASAS REGALADAS

A todos los que serán socios de la CAJA DE REDENCION URBANA.
Para más informes y detalles, dirigirse al DELEGADO en Palma, Calle de la Merced, núm. 39, piso 3.º

SE DESEA VENDER

Un mostrador, dos molinos para pimentón, varias mesas para café, un leitero y buen número de sillares usados.
Para informes: D. Baltasar Quejgas.—Calle Aragón, Droguería, Hostalets.

Comisión y Banca

Sociedad Cooperativa de Crédito
Plaza de Eusebio Estada, 25
Palma de Mallorca

Compro

Coronas en Billetes
S. Aman, Jaime II, 84, 3-d.

NO FREZCO GRATIS A LOS COMERCIANTES
toda clase de dependientes de ambos sexos, para comercios, despachos y oficinas, con informes.
DIRIGIRSE: EMPRESA SOLER - Montenegro, 1 - Teléfono 1-5-5

HULES TAPETES

CASA UNIONS
CODINA = PALMA

SIFILIS

ROOB

LAMBER

El ROOB DEPURATIVO LAMBER, inmejorable reconstituyente, anti-sifilítico y refrescante de la sangre, cura completa y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencias, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatorrea, herpetismo, albuminuria, escrófulas, linfatismo, linfodemonia, esterilidad, neurastenia, etc. Un frasco de Roob depurativo Lamber con la debida instrucción, 3'25 pesetas.

VENEREO

CONFITES

LAMBER

Los CONFITES LAMBER dan a las vias génito urinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas; quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, prostatitis, uretritis, cistitis, catarros de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, flujos blancos de las mujeres, blenorragia (gota militar), etc. Una caja de Confites Lamber con la debida instrucción, 4'25 pesetas.

Para correspondencia y consultas gratuitas también por cartas, que se contestarán seguidamente y con reserva, dirigirse:

Medicamentos Lamber. Calle de Claris, 56. - BARCELONA.

DEPOSITARIO Y VENTA EN PALMA DE MALLORCA

Centro Farmacéutico: Harina, 34 y 36 y en todas las Farmacias de la Isla

Automovilistas

Reparación de neumáticos y cámaras

Terminada nuestra instalación de aparatos para VULCANIZAR, aconsejamos a los propietarios de automóvil nos confíen sus encargos. Nuestra larga práctica es garantía de seguridad.

Accesorios para automóviles

Carburadores Zenith — Proyectoros — Faros — Estuches herramienta — Llaves rectas; de tubo y acodadas — Llaves inglesas, varios modelos — Klaxons y Bocinas — Krics, pará automóvil y camiones — Bombillas eléctricas, especiales para auto.

ALGODONES -- ACEITES -- GRASAS -- VALVULINAS

Stocks de Neumáticos y Cámaras, primera calidad

RIERA Y GUERRERO
TELÉFONO, 167 RIERA, 22 Y 28

Casa Central: Lauria, 19 = Valencia

Bolsa del Trabajo

Joven licenciado del Ejército

Sabe leer y escribir, y algo de contabilidad. Desea colocación.
Informes en esta Agencia de Anuncios.

COLOCACIÓN

Jóven de 27 años desea colocarse como carrero, cochero o mozo de almacén. Inmejorables informes.
Razón: En esta Agencia de Anuncios.

Sirvienta

Se desea de alguna edad y buenas referencias. Informarán en la redacción de este periódico.

SE OFRECE

Hombre de media edad para portero, servicios internos o cosa análoga en importante fábrica, almacén o sociedad, para todo el día. Buenos informes, y fianza si se exige.
Informarán: Agencia Anuncios, Sintas, 16.

Se ofrece

Montador mecánico ELECTRICISTA sabiendo bien su obligación.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

CRIADA

Se desea para todo el servicio de la casa.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Guardia Civil retirado

Se ofrece para portero, cobrador o destino análogo en Sociedad o Comercio.
Razón: Agencia Anuncios, Sintas, 16.

CAMARERA

Se ofrece para servir en Hotel.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

SE NECESITAN

Dos oficialas en la fábrica de tapones de corcho.
Paseo de Sagrera, 19.—PALMA.

TRABAJO

Se facilitará a persona que sepa construir cestas y maletines de palma, aun que resida fuera de la capital.
Informes: Danús, 15, 2.º-PALMA.

JOVEN

Se ofrece para secretario, despacho o como dependiente.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

JOVEN DE 22 AÑOS

Modestas pretensiones, se colocaría en oficina como contable, auxiliar, secretario o cargo análogo.
Inmejorables informes.
Razón: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

ULTIMAS NOTICIAS

DE MADRID

La salud de Pedro Matheu

Madrid 20 a las 24.—El Director general de Prisiones ha manifestado que Pedro Matheu, según informe del director celular, goza de buena salud, haciendo vida ordinaria.

Fallecimiento de la esposa del ex gobernador de Madrid

Madrid 21, a la 1'30.—Ha fallecido la marquesa de Grijalba esposa del ex gobernador de Madrid.

La previa censura y el ministro de la Gobernación

Madrid, 20 a las 24.—El ministro de la Gobernación ha dedicado parte del día a ultimar las instrucciones que ha de comunicar esta noche, por telegrama circular, a los gobernadores, fijando los términos a que se ajustarán en lo sucesivo en el ejercicio de la previa censura.

R. O. de Guerra

Madrid 20, a las 24.—El diario oficial del Ministerio de la Guerra publica una R. O. encaminada a que se puedan saber rápidamente las bajas que se registran en Marruecos.

Manifestaciones de un oficial francés sobre la política de Marruecos

Madrid 21 a la 1'30.—Un redactor de «La Voz» ha enviado desde San Sebastián, las manifestaciones de un oficial francés que ha llegado de la zona francesa de Marruecos.

Opina que los últimos fracasos son reparables, pero el esfuerzo será enorme si se pretende realizar mayores avances que los que hasta ahora se han llevado a cabo en la zona de Melilla.

Atribuye lo sucedido a una insuficiente información.

Reconoce que la situación puede variar pronto, gracias a la rápida reacción y a las energicas medidas tomadas.

Dijo que fué un grave error crear un ejército colonial como en Francia, pues esta puede utilizar sin riesgo los regimientos senegaleses nacidos muy lejos y los argelinos, enemigos tradicionales de los marroquíes y por lo tanto muy difícil que traicionen.

No confía mucho en la Legión extranjera, diferente de las tropas similares organizadas en Francia.

Estas acampan siempre en despoblado, lejos de núcleos de población.

Esto les imposibilita para adquirir afectos y no permaneciendo muchos años en una misma región pasan de Marruecos a Madagascar, Indochina, Senegal, acabando por tener un solo culto que es pelear por su bandera.

No es necesario renunciar al Tercio Extranjero, pero haciendo que dominen los elementos españoles.

Será conveniente renunciar a las tropas Regulares por no fiarse mucho de su fidelidad.

Los moros amigos de España luchan por esta, pero que no se les instruya a la europea ni se les den armas perfeccionadas porque se volverán al fin contra nosotros, al primer revés que suframos.

Al principio de la ocupación francesa ocurrió una cosa parecida, librándose sangrientos combates pero las pérdidas de los franceses fueron menores porque éstos usaban tanques, arma que los moros temen más que a los aeroplanos.

Muchas veces la infantería limitábase a ocupar un terreno avanzado por medio de tanques que sembraban el pánico en el enemigo atacándolo, además, con ametralladoras.

La guerra de hoy se hace más con elementos de combate que con hombres, como se demostró en los campos del Norte de Francia durante la guerra europea, y ello se intensifica más aún cuando se lucha con un enemigo poco civilizado, sin armamentos casi.

Política

Cambó anuncia que llegará a Madrid

Madrid 20 a las 19.—El señor Maura ha recibido un telegrama del señor Cambó anunciándole que mañana por la noche llegará a Madrid.

La impresión dominante es que aceptará la cartera.

Ministros de viaje

Madrid 20 a las 19.—Anoche salieron

de Madrid para pasar algunas horas en San Sebastián los Ministros de Marina y Trabajo, señores Marqués de Cortina y Matos respectivamente.

La jefatura del partido conservador

Madrid 20 a las 19.—Dice «El Imparcial» que los elementos del estado llano del partido conservador han sugerido la idea de convocar a una Asamblea al objeto de que, antes de la reapertura del Parlamento, se haga la proclamación de jefe del partido.

El mismo periódico añade que los directores del partido discrepan del propósito que se atribuye a aquellos elementos.

Las heridas que recibió el señor Senante son graves

Madrid 20 a las 19.—Comunican de Alicante que las heridas que sufrió el jefe de los integristas señor Senante en el choque de trenes ocurrido en Sesena son más graves de lo que parecían en un principio.

Los médicos le han prohibido todo esfuerzo.

El señor Senante debía presidir los Juegos florales que han de celebrarse el próximo domingo.

Una comisión de la Unión General de Trabajadores.

Madrid 20 a las 21.—Ha visitado al ministro de la Gobernación una Comisión de la Unión General de Trabajadores pidiendo el restablecimiento de las garantías y la apertura de las sociedades clausuradas.

El ministro contestó que procuraría complacerles en su última petición y someter al Consejo el restablecimiento de garantías.

Combinación de gobernadores

Madrid 20 a las 21.—Se ha confirmado para muy pronto una combinación de gobernadores, entre ellos el de Zaragoza.

La venta del trigo argentino

Madrid 20 a las 21.—«La Gaceta» publica las bases para la venta del trigo argentino que se halla almacenado en diversos puertos.

Ventosa Gobernador del Banco de España

Madrid, 20 a las 21.—«El Sol» dice que se ha acordado nombrar al ex-ministro de Hacienda señor Ventosa, Gobernador del Banco de España.

El ministro del trabajo en San Sebastián

Madrid 20 a las 21.—El ministro del Trabajo señor Matos ha marchado esta noche a San Sebastián.

La combinación de gobernadores

Madrid 20 a las 24.—Han empezado a conferenciar el presidente del Consejo y el ministro de la Gobernación sobre la combinación de gobernadores, que alcanzará a casi las cinco sextas partes de la totalidad de los gobiernos civiles.

Regreso de Romanones

Madrid 20 a las 24.—Lunes regresará a Madrid procedente de Sigüenza el Conde de Romanones quien permanecerá dos días aquí para recibir a su hijo que llega del extranjero.

Manifestaciones del ministro de Gracia y Justicia

Madrid 20 a las 24.—El señor Francos Rodríguez ha manifestado que le ha causado gran sorpresa el saber que en la Dirección de Prisiones hay agregados 47 funcionarios del cuerpo de penales que deberían servir en sus respectivos establecimientos, donde están inscritos, añadiendo que se disponía a suprimir las agregaciones.

Ha notificado además que el señor Andrade ha tomado posesión del cargo de la Dirección de Registros.

Un artículo de «La Epoca».—Necesidad de la elevación de los impuestos

Madrid 20 a las 24.—Dice «La Epoca» que si se exigen sacrificios pecuniarios habrá que acudir necesariamente al recargo de los impuestos existentes y a la imposición de nuevos tributos con urgencia y gran cuantía.

He aquí otra forma de patriotismo más silencioso pero muy necesario.

Es necesario que el capital español haciéndose idea de que las mayores contri-

buciones eran irremediables antes de los sucesos de Marruecos como lo será ahora. Igual que se ha hecho la prestación de vidas habrá que hacerse la de intereses. Bueno es que la idea vaya cuandiendo para habituarnos todos a ella.

Audiencias en Palacio

Madrid 21 a la 1'30.—El Rey, después de despachar con el presidente del Consejo, señor Maura y con el ministro de la Guerra, señor Lacierva, ha recibido a los exministros Bugallal y Aparicio.

Este ha entregado a S. M. una preciosa fotografía de las fiestas de Burgos.

Esta tarde, después de haber conferenciado con el ministro de Estado, señor Hontoria, ha salido de Palacio después de celebrada ésta.

El gobernador complimenta al Rey

Madrid 21 a la 1'30.—El marqués de la Frontera, actual gobernador de Madrid ha cumplimentado al Rey exponiéndole los extensos planes que piensa desarrollar, particularmente respecto a la mendicidad y a la policía de subsistencias.

De Barcelona

Hojas subversivas.—Detenciones

Barcelona, 20 a las 21.—La policía ha detenido a un sujeto llamado Andrés Martínez, de 18 años de edad, ocupándole hojas clandestinas de carácter subversivo.

El detenido, sometido a interrogatorio, ha manifestado que le fueron dichas hojas entregadas por un individuo en el Ateneo Enciclopédico Popular.

La policía, en vista de tales manifestaciones ha llevado a cabo una investigación en la fonda denominada «La Plata» procediendo a la detención de Victoriano Muñoz Vila, quien ha confesado que, efectivamente, entregó las hojas al Martínez, diciendo, empero, que las había recibido, en el referido local del Ateneo, de manos de un individuo apellidado Tico.

Dijo que ignoraba donde éste vivía.

Los policías han realizado nuevas gestiones dan éstas por resultado la detención de José Tico, en el taller donde trabaja. Ha manifestado que recibió las clandestinas hojas, en la Plaza de Cataluña, de un individuo, a quien sólo conoce de vista por haberle visto en el Ateneo Enciclopédico Popular.

Al Tico le ha sido ocupada gran cantidad de hojas.

Los detenidos han sido puestos a disposición de la autoridad militar.

La policía gestiona la detención de otro sujeto que se supone complicado en el asunto.

Estafadores detenidos

Barcelona, 20 a las 21.—Anoche el guardia municipal de caballería Agapito Mateos paseaba por las Ramblas, vestido de paisano. Se le acercaron dos individuos proponiéndole un negocio mediante el cual debían repartirse cantidades a cambio de cierta entrega en metálico.

El guardia simuló ser forastero, haciéndoles ver que aceptaba el negocio.

Uno de dichos individuos, luego, encaminóse hacia su casa con objeto de recoger la cantidad que debía aportar al negocio, después de haber quedado que se encontrarían todos los que en el mismo debían tomar parte, en el Arco del Triunfo.

El guardia persiguió a dicho sujeto y al llegar a la calle de Trafalgar dió a conocerse; cogió a aquél por un brazo, obligándole a entrar en la Delegación de policía.

Varios policías se dirigieron luego al Arco del Triunfo a donde debía acudir el compañero del detenido, capturándole.

Los detenidos resultaron ser Eduardo Marqués Moreno, de 30 años de edad, y Pedro Miranda, de 25, estafadores de profesión.

La policía les venía buscando desde hace tiempo.

Han sido puestos a disposición del Juzgado.

A uno de ellos le han sido ocupados retazos de periódicos, simulando paquetes de billetes.

Ladrones detenidos

Barcelona, 20 a las 21.—La policía ha detenido a tres individuos que robaron tejidos en la tienda «Trillo Font», situada en la Ronda de la Universidad.

Uno de los detenidos es electricista; los otros dos son hermanos y uno de ellos es chofer.

A uno de ellos, cuando salía de su domicilio, se le ocupó una palanqueta grande y otros útiles.

PEDRO ALOU

MÉDICO CIRUJANO

Enfermedades internas

Cirugía general

Se ha trasladado. Calle del Sindicato, 198.1.º—PALMA

HOTEL COSMOPOLITA

DE

JUAN CIFRE

SERVICIO ESMERADO Y ECONÓMICO

Plaza de la Libertad—POLLENSA (Mallorca)

El Dr. Luis Frontera

Permanecerá en Palma hasta principios de Septiembre.

Consulta de 12 a 2 de Cirugía y enfermedades del aparato génito urinario.

Puigdorfila, 14

CUEVAS

DE LOS ESTUDIANTES

en SÓLLER

A diez minutos de la estación del tren

Estas Cuevas, maravillosas por excelencia, encarnan un monumento natural, magestuoso e imponente. Todos los aspectos que presentan son sorprendentes por su belleza y magnificencia.

Las entradas se despachan en el

RESTAURANT DE LA ESTACION

LA CÉLEBRE Y ACREDITADA

Pomada Panchu

cura toda clase de dolores, llagas, úlceras, granos, enfermedades de la piel, catarros, pulmonías, etc., etc., la encontrareis en la

Farmacia Aguiló de Son Servera, Jaime II, 117.—PALMA

Pintores y empapeladores

Se vende papel de periódicos, a peso.

Informes: Talleres de EL DIA

Danús, 2 y Santacilia, 3 :-: PALMA

Los tres han sido reconocidos como los autores del robo, que lo efectuaron utilizando un automóvil.

Provisión de plazas

Barcelona, 20 a las 21.—La escuela de la biblioteca de la Mancomunidad anuncia la provisión de 8 plazas para alumnas.

Festival a beneficio de los soldados

Barcelona, 20 a las 21.—Los vendedores del mercado de Santa Catalina han organizado un festival a beneficio de los soldados, habiendo entregado al Alcalde 1.102 pesetas, producto de aquél.

Monumento a los catalanes muertos en la guerra europea

Barcelona, 20 a las 21.—Hoy ha sido entregado al Alcalde el proyecto del monumento a los voluntarios catalanes muertos en la guerra europea, obra del escultor Clará.

Suscripción para los soldados de Melilla

Barcelona, 20 a las 21.—La suscripción abierta a favor de los soldados de Africa, asciende a 140.794 ptas.

La suscripción para los hospitales asciende a 24.327 ptas.

Robo en una sastrería

Barcelona, 20 a las 21.—En una sastrería de la calle del Conde de Asalto han sido robados géneros por valor de 3.000 pesetas.

Cantidad destinada a un festival benéfico

Barcelona, 20 a las 21.—La colonia veraniega de Vallvidrera ha reunido 1938 pesetas con destino al festival que se celebra en el Tibidabo en pro del ejército.

Nodriz

Joven de 21 años, casada, leche de dos meses, desea colocación en una buena casa para ama de cría.

Informes: Portería del Hotel Alhambra.

Administración de EL DIA

Está abierta al público.—Por la mañana de 8 a 13.—Por la tarde: de 15 a 19.

Teléfono 284

IMPRENTA DE «EL DIA»